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Народ 
и дружина
В президентском Совете по 

правам человека (СПЧ) об-
суждают, как, каким образом 

граждане могут оказывать более 
эффективную, чем сейчас, помощь 
органам охраны порядка. «В по-
следнее время на фоне СВО появ-
ляется все больше предложений о 
создании различных структур с це-
лью привлечения сил гражданского 
общества к обеспечению безопас-
ности, - рассказывает член СПЧ и 
глава Национального антикорруп-
ционного комитета Кирилл Каба-
нов. - Мы готовим предложения по 
изменению законодательства, ве-
дем консультации с ответственны-
ми государственными органами». 

Народные дружинники с красны-
ми повязками на руке - это одна из 
примет наших улиц в советское вре-
мя. Появились они в конце 50-х на 
предприятиях Ленинграда при под-
держке парткомов и профкомов. 
Организации были добровольными 
и общественными, хотя до этого су-
ществовали разные бригадмилы и 
осодмилы, чьей задачей было куда 
более плотное содействие органам 
милиции. Но преступность уличная 
шла на спад, и решено было при-
влечь общественность.

Красные повязки надевали даже 
женщины пенсионного возраста, 
владевшие неотразимым приемом 
против хулиганов. Они их с ходу 
предупреждали: «Я сейчас упаду и 
умру, а тебя за это посадят». Дей-
ствовало мгновенно: бузотер успо-
каивался и сдавался или убегал.

Конечно, несколько крепких пар-
ней с повязками могли при случае и 
скрутить опасного преступника, но 
главным было не это. Доброволь-
ные дружинники-общественники 
одним своим присутствием создава-
ли атмосферу надежности и поряд-
ка, и это было важно для восстанов-
ления стабильности и спокойствия в 
обществе. Одно дело - суровый че-
ловек в форме, и другое - обычный 
гражданин, но с повязкой.

На начало 1972 года численность 
дружинников в СССР составляла 
почти 7 млн человек, и они содей-
ствовали милиции в самых разных 
сферах: контролировали соблюде-
ние порядка в городах, помогали 
ГАИ, противостояли браконьерам 
на воде и в лесах и даже помогали 
охранять границы бойцам погран-
службы. 

Сегодня ситуация иная. Пока в 
Москве на фоне СВО размышля-
ют, в каком формате возрождать 
народные дружины, руководите-
ли регионов всерьез думают об 
отрядах теробороны. В Курской 
и Белгородской областях они не 
только созданы, но и вооружены. 
Наверное, в этом есть необходи-
мость. Но подобные формирова-
ния несут в себе серьезные риски. 
Вооружить-то несложно, но реги-
ональным властям придется на-
учиться контролировать тех, кто 
с этим оружием выйдет на улицы.

Лаврентий Павлов

По данным статисти-
ки, в 2022 году ущерб 
федеральному бюд-

жету от незаконного обо-
рота сигарет в РФ составил 
81,5 млрд рублей. И такие 
потери - от 80 до 100 млрд - 
происходят ежегодно. 

1 сентября 2023 года 
вступает в силу Федераль-
ный закон «О государ-
ственном регулировании 
производства и оборота 
табачных изделий и сы-
рья для их производства». 
Появляется новый орган 
- Росалкогольтабакоре-
гулирование. В качестве 
новой модели использова-
на действующая система 
контроля рынка алкоголя. 

Для борьбы с неза-
конными торговлей и 

производством вводятся 
требования к оборудо-
ванию и сырью. Произ-
водитель должен будет 
использовать только тех-
нологическое оборудова-
ние, которое включено в 
перечень, утвержденный 
федеральным органом 
по контролю. Оно долж-
но быть оснащено тех-
ническими средствами, 
обеспечивающими вы-
пуск продукции с приме-
нением идентификации 
и передачи данных в го-
сударственную информа-
ционную систему. 

Похоже, главная про-
блема в борьбе с кон-
трафактом все же не в 
акцизах, которые пра-
вительство готово по-

высить на 30% на сига-
реты стоимостью от 200 
рублей за пачку. Рынок 
устроен так, что побеж-
дают на нем не самые 
дорогие товары, а те, 
чья себестоимость ниже, 
а качество хоть как-то 
устраивает покупателя.

«Себестоимость контра-
факта может отличаться в 
разы, - утверждает финан-
совый аналитик Федор Си-
доров. - И чем выше акциз, 
тем больше смысла в под-
делке продукции, посколь-
ку прибыль будет больше. 
И в этом смысле я считаю 
меры госрегулирования 
совершенно неэффектив-
ными».

Основной табачный 
контрафакт идет к нам 

через Белоруссию, где ак-
цизы практически нуле-
вые, при этом качество та-
бака весьма неплохое, что 
отмечают и простые ку-
рильщики, и специалисты. 
Современное импортное 
оборудование, контроль 
качества, помощь со сто-
роны руководства страны 
- табачные фабрики там 
принадлежат государству. 
То есть сигареты там го-
раздо дешевле, а прибыли 
от их реализации много 
выше, чем в РФ. Такие 
экономические аргумен-
ты способны преодолеть 
любые административ-
ные барьеры. И весьма 
вероятно, что новый наш 
поход против мирового 
зелья снова закончится, 
как и всегда, битвой с те-
нью.

Алексей Воробьев

Акцизы - снова бой с тенью

ЦИФРА НОМЕРА

14
 - такова продолжительность летних каникул в системе начального образова-
ния в России. Это самые длинные каникулы в мире. А самые короткие каникулы - 
6 недель - в Англии, Германии и Дании. Эксперты РАНХиГС рекомендуют сократить 
летние каникулы: многие дети в это время просто бездельничают. Советские длин-
ные каникулы задуманы были не просто так: лагеря, в том числе трудовые, работа 
в колхозах, кружки по интересам. Сегодня ничего этого нет, и потому мы рискуем 
воспитать поколение, не умеющее и не желающее трудиться.

недель

К огда весной депутаты Гос-
думы из фракции СРЗП 
вносили законопроект о со-

кращении зарплат федеральных 
парламентариев до средних по Рос-
сии, они заявили, что сенаторы и де-
путаты, представляющие интересы 
народа, должны быть к нему ближе 
не только на словах, но и на деле. 

Однако и сейчас народные из-
бранники получают ежемесячное 
денежное вознаграждение и де-
нежные поощрения в размерах, 
установленных для федерального 
министра. А эффективность рабо-
ты подавляющего большинства из 
них практически на нуле.

Социально-экономическая ситу-
ация в стране сложная, а из Госдумы 
вылетают бредовые инициативы: то 
отменить изучение в школах англий-
ского языка, то предложить гражда-
нам самим строить убежища от атак 
беспилотников. Ничего прорывного 
и конструктивного до общества не 
доносится. Поневоле возникнет во-
прос: за что эти люди получают зар-
платы, которые им платят из карма-
нов налогоплательщиков?

Зарплаты, кстати, фантастиче-
ские. В месяц на руки получается 
около полумиллиона рублей! Как 
отмечает доктор экономических 
наук Сергей Смирнов, кроме офи-
циальной зарплаты депутаты име-
ют множество льгот, которых нет 
у простых граждан. Такого огром-
ного разрыва между доходами про-
стых людей и депутатов нет нигде. 

Больше российских парламента-
риев в Европе получают только в 
ЕС. Наши сумели обогнать даже ан-
глийский парламент. А в Белоруссии 
при средней зарплате граждан в 600-
700 долларов депутаты получают 
950 долларов, то есть лишь на треть 
больше среднего дохода.

Когда эти вопиющие диспропор-
ции в доходах предложили испра-
вить авторы внесенного в Госдуму 
документа, на них набросились с 
яростной критикой. Дескать, они 
предлагают громкие, но заведомо не-
выполнимые проекты, которые хотя 
и поддержат люди, но дальше краси-
вых предложений не пройдут. И не 
потому, что их физически нельзя вы-
полнить. Что тут невозможного - го-
лосуйте в трех чтениях и получайте 
на выходе справедливое равенство 
зарплат депутатов и граждан?! Не-
возможность в том, что наша «эли-
та» категорически не желает подоб-
ного равенства. Огромные оклады 
доморщенных «государственных 
деятелей» - это плата не за высокий 
профессионализм, которого и близ-

ко не просматривается. Это поощре-
ние за полную управляемость как в 
парламенте, так и в правительстве. 

До обсуждения законопроекта на 
пленарном заседании так и не дошло. 
Правовое управление отвергло его, 
подчеркнув, что «в соответствии с 
частью 3 статьи 104 Конституции за-
конопроекты, предусматривающие 
расходы, покрываемые за счет феде-
рального бюджета, могут быть внесе-
ны только при наличии заключения 
правительства». То есть прикрылись 
Конституцией. Хотя в ч. 3 ст. 104 гово-
рится о расходах, а не о доходах! Со-
кращение зарплат принесло бы как 
раз доходы! Но в правительстве на 
эту «тонкость» не обратили внима-
ния. И все осталось по-прежнему.

Павел Максимов

За ширмой Конституции
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Недавно показали любо-
пытный телесюжет: в Ор-
ловской области пятидесяти 
мужчинам, работающим на 
мусороперерабатывающем 
заводе, вручили повестки из 
военкомата. Среди них оказа-
лись два десятка узбеков, не 
так давно ставших граждана-
ми России. Казалось бы, что 
за проблема? Переехавшие в 
нашу страну уроженцы Сред-
ней Азии осуществили давнюю 
мечту - обзавелись паспортами 
с двуглавым орлом. А вместе с 
ним и обязанностью защищать 
новую родину. Но...

Возник большой скандал. 
Сначала директор завода 
обвинил военных, что те по-
ставили под угрозу чистоту 
дворов и улиц, обескровив 
предприятие. Потом, по со-
общению информагентства 
«Фергана», получившие по-
вестки мигранты записали 
видеообращение, где просили 
помощи у президента Узбеки-
стана Шавката Мирзиеева. А 
из Агентства по внешней тру-
довой миграции этой страны 
пришло вот такое сообщение: 
«Просим узбекских трудовых 

мигрантов в России не ввязы-
ваться в боевые действия, не 
выезжать в зоны конфлик-
тов, а при возникновении та-
ких ситуаций обращаться в 
агентство и другие уполномо-
ченные организации».

Напомним еще раз: речь 
идет о гражданах России, по-
лучивших паспорта нашей 
страны по своему горячему, 
надо думать, желанию. Но 
почему тогда наши новые со-

отечественники столь изби-
рательны по части граждан-
ских обязанностей?

Только за первый квартал 
2023 года и только граждан 
Таджикистана с паспортами 
граждан РФ стало на 45 тысяч 
больше. А по данным главы 
СК Александра Бастрыкина, 
за пять лет нашими соотече-
ственниками официально ста-
ли ни много ни мало миллион 
гостей из бывших советских 

республик Средней Азии. Со 
всеми вытекающими отсюда 
правами: на собственность, ра-
боту, учебу и лечение за счет 
бюджета РФ. С правом на ма-
теринский капитал, наконец, 
что в силу известных обстоя-
тельств для них особенно важ-
но. Но никто из этих молодых 
мужчин брать в руки повестки 
из военкоматов не желает.

Кстати, отказники ничего 
не нарушают. Ведь они бла-
горазумно не отказались от 
прежнего гражданства при 
обретении российского. И 
теперь у них двойное граж-
данство. И нашим законода-
тельством, и законами Сред-
неазиатских республик это не 
возбраняется. А вот если дело 
касается военной службы в 
России, то возникает юри-
дическая коллизия. Скажем, 
в Узбекистане этим людям 
грозит обвинение по статье 
«Наемничество» с лишением 
свободы сроком до 10 лет.

«Складывается несправед-
ливая ситуация, когда умира-
ют за родину мужчины корен-
ных народов России, прежде 

всего русские. А уроженцы 
Средней Азии, получившие 
гражданство России, занима-
ются их замещением», - счи-
тает депутат Госдумы Михаил 
Матвеев. Вместе с коллегами 
он готовит поправки к за-
кону «О воинской службе», 
которые позволят в случае 
необходимости мобилизовать 
и уроженцев Средней Азии и 
Закавказья, которые получи-
ли российское гражданство.

Матвеев приводит имена 
множества ребят из Средней 
Азии, которые сейчас на фрон-
те: честь им и хвала! «Но про-
блема существует, - продол-
жает депутат. - Комментарии 
и угрозы, которые я получаю 
на ломаном русском языке, 
типа «это не наша война, пусть 
русские и умирают, а нас не 
трогай» доказывают, что если 
такую психологию жестким 
образом не сломать, то в лице 
диаспор мы скоро можем полу-
чить в тылу пятую колонну».

Вне всяких сомнений, стра-
сти вокруг законодательных 
поправок депутата Матвеева 
кипеть будут еще долго. Слиш-
ком многих они затрагивают. 
Прежде всего в крупном рос-
сийском бизнесе, привыкшем 
опираться на дешевую рабо-
чую силу. Вряд ли эти люди 
захотят делиться таким своим 
богатством даже с военными.

Никита Данилевич, 
Андрей Князев

МИГРАНТЫ НЕ ХОТЯТ 
ВОЕВАТЬ ЗА РОССИЮ

Экономика страны 
переживает сложные 
времена. Вот как оце-
нивает ситуацию Миха-
ил Хазин, российский 
экономист и аналитик.

- Вы утверждаете, что 
представители либераль-
ного крыла в российской 
элите бросили вызов пре-
зиденту...

- К сожалению, в эту 
сферу управления - скорее 
всего, существует неглас-
ная договоренность с эли-
той - Путин не вмешивает-
ся, целиком доверяя своим 
кадрам, дав им свободу 
действий. Но либералы, в 
отличие от Путина, оказа-
лись не столь щепетильны 
и честны и согласованное 
разграничение сфер влия-
ния нарушили. В результате 
возникла угроза внутрен-
ней стабильности.

По моему мнению, проис-
ходит прямой саботаж рас-
поряжений президента. По 
сути дела, эти распоряжения 
являются рекомендациями. 
А рекомендация не закон. 
Можно и не выполнять под 
благовидными предлога-
ми. И вот что происходит. 
В 2012 году Путин поднял 
проблему вывода средств из 
России: «Нужна целая систе-
ма мер по деофшоризации 
нашей экономики. Поручаю 
правительству внести со-
ответствующие комплекс-
ные предложения по этому 
вопросу». Прошло 10 лет. 
В 2022 году - цифры есть в 
Сети - предприниматели вы-
вели за рубеж даже больше, 

чем в 2021 году. Более того, в 
2022 году в Турции было за-
регистрировано рекордное 
количество предприятий 
из России - 1364. Такая же 
история в ОАЭ. Наши ли-
бералы не хотят находиться 
в российской юрисдикции, 
они по-прежнему стремятся 
зарабатывать здесь деньги 
и выводить капиталы за ру-
беж. Ведь закон, запрещаю-
щий это, так и не принят.

- Если говорить о про-
мышленности, то вы ак-
тивно поддерживаете 
правительство Мишусти-
на. Почему?

- Деньги, которые прави-
тельство (спасибо Мишусти-
ну) стало направлять в обо-
ронный сектор, через малый 
и средний бизнес проникают 
в экономику, и поэтому начи-
нается экономический рост. 
Но это, правда, некоторым 
не нравится. Ведь что такое 
оборонно-промышленный 

комплекс? Это довольно 
большой объем оборонно-
го заказа, у серьезных изде-
лий десятки, иногда тысячи 
комплектующих, и при этом 
цены зафиксированы по 
всей цепочке. Так что можно 
уверенно сказать, что прави-
тельство Мишустина совер-
шило очередной подвиг.

К сожалению, у нас сло-
жилась мощнейшая либе-
ральная управленческая 
культура, в рамках которой 
практически невозможно 
проводить конструктивную 
государственную политику. 
Одна из главных проблем 
- отношения федерального 
центра с регионами. Уместно 

вспомнить, что в 2010-е годы 
либеральный Минфин актив-
но рекомендовал регионам 
брать деньги в кредит в ком-
мерческих банках, для того 
чтобы закрывать обязатель-
ные платежи. В результате 
даже те небольшие ресурсы, 
которые в регионах были, 
стали поступать как процен-
ты в коммерческие банки.

И вот тут какой-то светлой 
голове в правительстве Ми-
шустина пришло в голову, что 
эти долги можно списать... Но 
не просто так, как во времена 
СССР, а в обмен на направле-
ние освободившихся средств 
на инвестиции. Это блестя-
щий ход не только потому, что 

он дает регионам источники к 
развитию, но и реально разру-
шает монополию либералов 
на контроль над инвестицион-
ной политикой.

Разумеется, федеральный 
Минфин еще может много 
крови попить из регионов. 
В том числе из тех, которые 
начинают реализовывать 
эту политику. Но тут нужно 
действовать по обстановке. 
Потому что в очередной раз 
стало понятно, что у Мишу-
стина в команде есть люди, 
которые реально думают о 
развитии страны.

- Владимир Путин под-
писал закон о внедрении 
цифрового рубля, как это 
отразится на нашей эко-
номике и жизни простых 
россиян?

- Я не исключаю, что из 
МВФ мы в скором време-
ни выйдем, но Запад очень 
бы хотел контролировать 
те процессы, которые про-
исходят у нас в финансовой 
системе. Идея цифровых на-
циональных валют предпо-
лагает, что у них единый про-
токол, который прозрачен 
для Банка международных 
расчетов в Цюрихе. Это, по 
сути, еще один способ взять 
нас под контроль. Разумеет-
ся, ничего не мешает попы-
таться изменить протокол, 
но это невозможно при ны-
нешнем руководстве ЦБ.

Андрей Князев

О перспективах цифрового рубля рас-
сказывает Михаил Делягин, заместитель 
председателя Комитета Госдумы РФ по 
экономической политике:

- Одна из функций цифрового рубля, которую ЦБ начал 
прорабатывать после ввода масштабных санкций, - транс-
граничные переводы. Для этих целей регулятор предста-
вил два возможных механизма проведения операций. В 
первом случае страны заключают отдельные двусторон-
ние соглашения об интеграции платформ цифровых валют 
между собой. Платформы каждого из государств обеспе-
чивают конвертацию и передачу средств между страна-
ми по согласованным правилам и стандартам. Второй 
вариант подразумевает подключение страны к единой 
интеграционной платформе. Такая площадка позволит на 
основе единых протоколов и стандартов обеспечить пла-
тежи между подключенными к ней платформами цифро-
вых валют разных стран. Так что от нас зависит, от нашей 
страны, какой вариант мы выберем…

Уроженцы ближнего 
зарубежья, ставшие 

россиянами, не 
хотят идти на 

военную службу.

«ЛИБЕРАЛЬНАЯ ЭЛИТА 
БРОСИЛА ВЫЗОВ ПРЕЗИДЕНТУ...»

АГ
ЕН

ТС
ТВ

О
 «

М
О

С
КВ

А»
/К

. З
Ы

КО
В

FR
EE

P
IK

.C
O

M



34(1547) 
16 августа 2023 года

www.mirnov.ru4 ЗАРУБЕЖНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП

Разрешение на исследо-
вания в этом направлении 
уже выдали и американские 
законодатели, которые на-
мерены распылить в земной 
атмо сфере отражающий из-
лучение аэрозоль. Однако 
возникло большое подозре-
ние, что под предлогом борь-
бы за климат США займутся 
изменением климата для гло-
бального контроля над насе-
лением Земли. Америка будет 
определять, сколько и кому 
достанется осадков, сможет в 
любом месте устроить засуху 
или навод нение. Союз обеспо-
коенных ученых предупредил, 
что распыление аэрозолей 

в верхних слоях атмосферы 
приведет к серьезным измене-
ниям в земной биосфере, ко-
торые сведут на нет все расче-
ты модификаторов климата. 

Другой одобренный в Ва-
шингтоне безумный план 
включает воздействие на об-
лачную среду над морями и 
океанами, в них будут распы-
лять морскую соль и другие 
химические вещества, кото-
рые усилят их способность 
отражать солнечные лучи. 
Этот эксперимент уже начал-
ся в районе австралийского 
Большого Барьерного рифа.

А в этом году американ-
ские предприниматели из 

компании Make Sunsets за-
пустили баллоны, напол-
ненные гелием и диоксидом 
серы, в атмосферу над Мек-
сикой, после чего мексикан-
ское правительство потре-
бовало от США прекратить 
эти эксперименты. Амери-
канцам предложено экспе-
риментировать на себе и со 
своей территорией.

Компьютерные модели 
показали, что геоинжене-
рия приведет к глобальному 
изменению системы осад-
ков. Есть подозрения, что 
нынешние резкие погодные 
изменения вызваны начав-
шимися экспериментами с 

атмосферой. Особенно по-
страдают зона тропиков и 
бассейн Амазонки, который 
и без геоинженерии уже 
стал жертвой «перехода на 
зеленую энергетику».

Возведение по всему 
миру башен с ветряными 
генераторами электриче-
ства уничтожает «легкие 
планеты», каковыми явля-
ются джунгли Амазонки. 
Там происходит ускоренная 
вырубка уникального баль-
зового дерева, из которого 
делают лопасти ветряков. 
Это дерево имеет самую 
прочную и легчайшую дре-
весину. Лопасти ветряка мо-
гут достигать 100 метров, 
и на каждую из них ухо-
дит 150 кубических метров 
бальзового дерева, это не-
сколько тонн.

Китай стал главным по-
требителем бальзового 

дерева, импортируя его из 
Эквадора на 219 миллионов 
долларов ежегодно. Ин-
дейские племена требуют 
прекратить уничтожать их 
среду обитания: происходит 
незаконная вырубка, бан-
ды лесорубов опустошают 
огромные пространства, а 
заодно уничтожают живот-
ных и птиц.

В США планируют по-
ставить гигантские ветряки, 
чтобы генерировать энер-
гию на 10 миллионов домов. 
Для этого потребуется за-
ставить турбинами 12 про-
центов территории стра-
ны. Лопасти ветряков уже 
сейчас ежегодно убивают в 
США 679 тысяч птиц и до 
949 тысяч летучих мышей. 
Тем временем Америка ока-
зывает давление на Европу, 
чтобы она сделала то же са-
мое.

Материалы подготовил Николай Иванов

Живая легенда аме-
риканской киноин-

дустрии - 93-летний 
актер и кинорежиссер 

Клинт Иствуд всегда 
был воплощением 

благородного и вели-
кодушного героя. Но 

человек с киноплаката 
был лишь киномифом.

Об этом заговорили имен-
но сейчас, когда скончалась 
одна из бывших возлюб-
ленных актера, дожившая 
до 93 лет каскадерша Рок-
сана Тунис. Их тайный ро-
ман длился 14 лет, и все это 
время Иствуд старательно 
сохранял свой брак с Мэгги 
Джонсон. Та на протяжении 
26 лет терпела нескончае-
мые измены мужа: у его воз-
любленных рождались дети, 
которые даже не знали, кто 
их отец. Одна из таких его 
дочек по имени Лори только 
в 30-летнем возрасте узнала, 
что ее папа - голливудская 
кинозвезда. При встрече с 
ней Клинт сказал, что не 
имел понятия о ее существо-
вании, и даже пригласил ее 
поиграть с ним в гольф...

Клинт встретил Роксану в 
1959 году. Говорят, это была 
настоящая любовь. Девуш-
ку привлекали не слава и бо-
гатство Иствуда, а только он 
сам как мужчина. Хотя для 
него она была только одной 
из многих других женщин, 
прошедших через его жизнь. 
Их расставание прошло без 
резких слов. Но совсем ина-
че сложились любовные 
отношения у Клинта с Сон-
дрой Лок, которая бросила 
ради него своего любящего 
ее мужа.

Как и остальные его лю-
бовницы, поначалу она обо-
жествляла своего мужчину. 
Клинт поселил ее в одном 
из своих роскошных домов, 
где они могли без помех 

тайно встречаться. Сон-
дра прожила там с 1975 по 
1989 год. Они оба говорили 
окружающим, что являют-
ся лишь друзьями. При этом 
Клинт заставил Сондру сде-
лать два аборта, убив двух 
своих детей. Он посчитал, 
что «наследников» у него 
уже достаточно, и даже убе-
дил Сондру провести меди-
цинскую процедуру, после 
которой она уже 
не могла забереме-
неть. В 1989 году 
они расстались. 

Это было унизительно и 
гадко. Однажды Сондра 
пришла домой и обнаружи-
ла, что обожаемый ею Ис-
твуд без предупреждения 
сменил замки в доме, а на 
улице в картонных короб-
ках лежали все ее вещи.

Сондра слишком поздно 
поняла, что приняла само-
влюбленного мстительного 
крохобора за благородного 
рыцаря. Иствуд, кажется, 
был доволен, что избавился 
от нее, как бы говоря своей 
отправленной в отставку 
любви: «Это, детка, не кино, 
а реальная жизнь». Лок по-

дала на Клинта в суд. В ее 
иске к кинозвезде говори-
лось, что он нанес ей физи-
ческий и моральный ущерб 
и часто издевался над ней. 
Но Клинт был тверд в реши-
мости не дать ей ни доллара 
и заявил, что Сондра лишь 
играет жертву, чтобы запо-
лучить его деньги. «Неко-
торые люди думают, что все 
им должны», - жестоко ото-

звался Клинт о своей недав-
ней любви.

В 1990 году он предло-
жил Сондре заключить 
контракт на полтора мил-
лиона долларов за ее уча-
стие в работе над сцена-
риями для кинокомпании 

Warner Bros взамен 
на отзыв судебного 
иска. Но через пять 
лет она снова реши-
ла с ним судиться, 

теперь уже обвиняя его и 
в мошенничестве, так как 
киностудия отказалась ей 
платить и отклонила все ее 
идеи, отсылая решать все 
проблемы с Клинтом. Лок 
поняла, что Иствуд пере-
крыл все пути для ее воз-
вращения на работу в кино.

Это затянувшееся судеб-
ное дело было урегулирова-
но только в 1996 году, когда 
Иствуд все же согласился 
выплатить Сондре денеж-
ную компенсацию под дав-
лением жюри присяжных. 
«Мне жаль, но Клинт такой, 
какой есть. Я чувствовала 
себя опустошенной, ког-
да выявила его истинную 
сущность», - говорила она. 

«Я любила его и всецело 
доверилась ему, - скажет 
после суда Сондра. - Пола-
гаю, он думал, что сможет 
просто уйти прочь, как он 
всегда поступал. Он всего 
лишь заставляет людей де-
лать то, что ему нужно, и 
хотел, чтобы я убралась по-
дальше. Дело не в деньгах, 
я дралась за свои права». 
А вот в интервью журналу 
Playboy Клинт объяснил, 
что Сондра была одержима 
им и потом стала шантажи-
ровать его, вымогая деньги. 
Она скончалась в 2018 году 
в битве с раком.

В 80-х у Клинта возник-
ла еще одна любовница - 
стюардесса Джейслин Ривз, 
родившая ему сына и дочь. 
Естественно, что Сондра 
стала для него слишком 
большой обузой. А в нача-
ле 90-х он стал встречаться 
с актрисой Фрэнсис Фишер, 
подарившей ему дочь. Но их 
шестилетняя любовь закон-
чилась, когда фотографы 
застукали Клинта, целую-
щегося с другой женщиной. 
В 1996 году Клинт женился 
на репортерше Дине Руиз. 
Казалось, это его финаль-
ный роман. Но тут на его 
любовном горизонте поя-
вилась Эрика, бывшая жена 
близкого друга его жены 
Руиз, отчего дама пришла в 
шок.

Но и это был еще не ко-
нец. С 2015 года Клинт со-
шелся с Кристиной Сан-
дерой, официанткой в 
ресторане его оте ля. Она 
была на 33 года моложе его, 
и вскоре они уже шество-
вали по красной дорожке 
на церемонии награждения 
«Оскаром». Поговарива-
ют, что Иствуд, у которого 
только официально восемь 
детей от шести женщин, за-
думал съемки нового филь-
ма, а вместе с ним может по-
явиться и новое увлечение...

Обманутые женщины 
Клинта Иствуда

Борьба с глобальным 
потеплением убьет Землю

По замыслу модифи-
каторов климата, гео-

инженерия должна ох-
ладить нашу планету, 

отразив свет Солнца 
обратно в космос.

Роксана Тунис

Дина Руиз Мэгги Джонсон

Сондра Лок
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На всех не хватит!

Начнем с того, что в бли-
жайшее время слуги на-
рода массово не пересядут 
с иномарок на российские 
автомобили. Во-первых, от 
них этого жестко не требу-
ют: инициатива президента 
страны озвучена нефор-
мально и не подкреплена 
никакими нормативными 
актами. Во-вторых, на всех 
чиновников отечественных 
машин просто не хватит.

Тем не менее ясно, что 
отныне все будут куда при-
стальнее следить за тем, 
на какой машине пере-
двигается тот или иной го-
сударственный деятель, а 
значит, хотя бы формально 
придется подстраиваться 
под недву смысленные на-
ставления президента стра-
ны: «От министерств и ве-
домств поступила просьба 
закупить импортные авто. 
Я сказал, что это должно 
быть абсолютно исключе-
но. Госзакупок иностранных 
машин быть не должно».

Спикер Госдумы Вячес-
лав Володин уже попросил 
коллег отказаться от Ford, 
BMW и других автомоби-
лей, произведенных в не-
дружественных странах, и 
к началу осени пополнить 
автопарк Госдумы «ладами» 
и «москвичами». Спикер 
нижней палаты парламен-
та заметил, что вне рабо-
ты пользуется «москви-
чом». Правда, депутат не 

упомянул, что «москвич» 
как бы не совсем наш, оте-
чественный. Все-таки это 
автомобиль китайский, вы-
пускающийся в режиме 
отверточной сборки, но с 
шильдиком московского 

автогиганта. Впрочем, в 
законодательстве на дан-
ный момент нет требова-
ний, определяющих термин 

«российский продукт», а 
есть только «продукт, про-
изведенный на территории 
РФ».

Сегодня в России, если 
говорить о легковом транс-
порте, полностью россий-

ский разве что УАЗ, но вряд 
ли его «патриоты», «ханте-
ры» и «буханки» - те маши-
ны, о которых грезят чинов-

ники. Есть еще, конечно, 
вполне российский Aurus. 
Но очень уж он эксклю-
зивный и очень дорогой. 
В 2021 году первая модель 
Senat оценивалась в 24 млн 
рублей, а в прошлом году 
стоимость внедорожни-
ка Komendant упиралась в 
34 млн. Машины такого 
уровня могут попасть в 
гараж разве что дюжины 
высших руководителей 
власти, но никак не рядо-
вых управленцев. Если же 
на Aurus будут выделять 
бюджетные средства, это 
вызовет у россиян куда 
больше недовольства, чем 
наличие у чиновников бо-
лее привычных и менее до-
рогих иномарок.

Великие 
комбинаторы

Надо сказать, что россий-
ский чиновник хитер и изо-
бретателен и всегда найдет 
лазейку, как обделать свои 
делишки.

- Многие не держат на ба-
лансе своих госучреждений и 
ведомств автомобили, а зака-
зывают транспортные услуги 
вместе с водителем, - говорит 
вице-президент Националь-
ного автомобильного союза 
Антон Шапарин. - Это гораз-
до более обременительно для 
бюджета, чем просто покупка 
даже дорогущих автомоби-
лей. Компании, которые спе-
циализируются на работе с 
конкретным органом власти, 
предлагают Mercedes-Benz, 
BMW, Maybach - все что душе 
угодно и в любой комплекта-
ции. Все это привезут через 
Киргизию, и чиновник будет 
ходить довольный, ничего не 
нарушая. В этой части закон 
о госзакупках не работает...

Владимир Путин, как ви-
дим, продвигает инициативу 
пересадить чиновников на 
отечественные авто, но ни-
каких указов на этот счет за 
его подписью нет. А ведь, со-
гласитесь, как было бы здо-
рово заставить слуг народа 
продать служебные иномар-
ки недружественных стран и 
вместо них купить «лады» и 
«москвичи». Всего-то и нуж-
но распоряжение за подпи-
сью главы государства!

Елена Хакимова

ЧИНОВНИЧИЙ АВТОПАРК 
РУСИФИЦИРУЮТ?

На днях президент подвел черту 
под разговорами о том, что госу-
дарственные служащие обязаны 

пользоваться исключительно рос-
сийской автомобильной техникой. 

«Все чиновники страны должны 
ездить на отечественных автомоби-

лях, - заявил Путин. - Где-то будет 
поскромнее, чем раньше, - ничего 

страшного, наоборот, даже хоро-
шо». Золотые слова! Но есть, как 

говорится, нюансы… LE
G
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N
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В середине июля на 
вопрос журналистов о 
том, когда рубль по-
дорожает, а доллар 
подешевеет, наш ми-
нистр финансов Си-
луанов ответил: «Уже 
начинает!» И вот через 
месяц доллар разо-
гнался настолько, что 
перескочил отметку в 
100 рублей. 

«Кто в этом виноват? 
- задается вопросом ин-
вестбанкир, профессор 
НИУ ВШЭ Евгений Ко-
ган. - Минфин ссылается на 
торговый баланс, приток 
и отток валюты в страну. 
Другие перекладывают от-
ветственность на геополи-
тику и действия или бездей-
ствие ЦБ. А может, причина 
кроется в оттоке капитала, 
основной причиной кото-
рого как раз и выступают 
геополитические риски и 
высокий уровень неопре-
деленности? Но каждое 
снижение на рубль по отно-
шению к доллару США оз-
начает 100-120 миллиардов 
рублей дополнительных до-
ходов для бюджета».

Как видим, и наука, и 
практики пока в поисках от-
вета, но не готовы ухватить 
за горло кого-то конкрет-
ного. Хотя происходящее 
с национальной валютой, 

очевидно, против страны и 
ее экономики.

«Да, баланс внешней 
торговли РФ изменился в 
этом году, но все «ухудше-
ние» выражается в том, 
что профицит перестал 
быть огромным и остается 
просто большим - в десят-
ки миллиардов долларов, 
- утверждает вице-спикер 
Госдумы Александр Баба-
ков. - Полагать сокраще-
ние профицита внешней 
торговли основанием для 
девальвации рубля на 37,5 
процента - слишком смелое 
утверждение». 

И руководству Центро-
банка, демонстрирующему 
олимпийское спокойствие 
на фоне драматических 
событий с курсом, парла-
ментарий напомнил, что 
«падающий рубль не толь-
ко обесценивает растущие 
доходы и инвестиционные 
программы, но и создает 
«автоматическую атаку» 
всего мирового финансо-
вого рынка против рубля. 
А аргумент о том, что «па-
дение рубля помогает на-
полнить бюджет», - либо ис-
креннее заблуждение, либо 
лукавство».

При падении курса им-
портерам придется приоб-

ретать товары за границей 
по высокой цене, а наценку 
на внутреннем рынке они 
повысят, чтобы не уйти в 
убыток, и повышение по-
требительских цен больно 
ударит по карманам потре-
бителей. В итоге гражда-
не еще больше обеднеют. 
Ярко это проявится в сен-
тябре-октябре - сработает 
«отложенный эффект» де-
вальвации.

А Центробанк, чтобы 
как-то ограничить инфля-
цию, вынужден будет по-
вышать учетную ставку. 
Он поднял ее до 8,5% и 
поднимет еще. В целом 
снизится доступность кре-
дитов для промышленных 
предприятий и реального 
сектора. Деньги будут до-
рогими. Предприниматели 
не захотят брать кредиты 
под высокие проценты, а 
это неизбежно приведет к 
тому, что промышленное 
развитие и тот самый не-
плохой по меркам России 
рост ВВП в 2,2%, который 
прочат нашей экономике 
отечественные и зарубеж-
ные прогнозисты, наоборот, 
скукожится.

Потрясает то, что при 
всей очевидности аргумен-
тов тех, кто жестко крити-

кует валютно-финансовую 
политику, ни в Минфине, ни 
в Центробанке категориче-
ски не желают к ним при-
слушиваться. «Плавающий 
валютный курс - это благо 
для экономики, которое по-
зволяет адаптировать внеш-
ние шоки», - об этом в ходе 
выступления на Финансо-
вом конгрессе заявила пред-
седатель ЦБ Набиуллина.

Главу ЦБ тут же опро-
вергает ее подельник А. 
Силуанов: «Принципиально 
важно, чтобы курс рубля 
был предсказуемым. Это 
очень важно для людей и 
бизнеса». Сам-то он понял, 
что сказал?! Именно плава-
ющий курс по определению 
не может быть предсказуе-
мым, чем и гробит реальное 
производство в России. Не 
договорились «агенты вли-
яния»? И забыли, что раз-
решили экспортерам остав-
лять валютную выручку на 
загрансчетах, что провоци-
рует отток валюты.

Вот как оценивает си-
туацию академик Сергей 
Глазьев. «Очевидно, что 
за каждым обвалом рубля 
и вывозом полученных на 
этом барышей за рубеж 
стоят коммерческие инте-
ресы финспекулянтов, ко-

торым покровительствует 
руководство ЦБ. И это про-
должается сейчас, во время 
конфликта с Западом. В 
прошлом году руководите-
ли нашего ЦБ отгрузили 
противнику 300 миллиар-
дов долларов резервов и 
240 миллиардов позволили 
оставить там бизнесу».

Эта версия академика 
объясняет много странно-
стей в финансово-валютной 
политике РФ. По словам де-
путата Оксаны Дмитриевой, 
в 2022 году Россия получила 
доходы от экспорта энерго-
ресурсов в размере 339 млрд 
долларов. Однако эти сред-
ства не были направлены 
на нужды граждан и разви-
тие экономики. А как быть 
с теми 1,5 трлн рублей на-
рушений при исполнении 
бюджета за 2022 год, кото-
рые выявила Счетная пала-
та? Для сравнения: в 2023-м 
такая же сумма нарушений 
«достигнута» уже в июле. 
Процесс финансовых злоу-
потреблений нарастает!

Для большинства экс-
пертов уже очевидно, что и 
Силуанову, и Набиуллиной 
надо уйти на покой и жить 
на среднестатистическую 
российскую пенсию.

Григорий Алексеев

ВАЛЮТНЫЙ БЛЕФ ПОД КРЫШЕЙ ЦБ

К СЛОВУ
Вполне возможно, что именно из-за решения пересадить рос-
сийских чиновников на отечественные автомобили с 1 августа 
резко - на 300-370 тыс. рублей - взлетели цены на автомобили 
марки «Москвич». Теперь стоимость бензиновых кроссоверов 
начинается от 2 млн рублей, а ценник на электрический «Мо-
сквич 3е» взлетел до 3,95 миллиона.
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Дорогая дорога 
к знаниям

Считается, что дороже 
всего собрать к 1 сентя-
бря первоклассника: ему 
требуется и новый пись-
менный стол, и форма с 
иголочки, и полный на-
бор канцелярских при-
надлежностей. У тех, кто 
постарше, многое оста-
лось с прошлого года, 
поэтому принято думать, 
что на этих детей тратить 
придется меньше. Но так 
ли это на самом деле? 

Сегодня родители пер-
воклассников уверяют, 
что на покупку самых 
важных предметов для 
ребенка уходит не мень-
ше 35 тысяч рублей. Еще 
в прошлом году мамы и 
папы называли другую 
сумму - от 22 до 28 ты-
сяч, но за прошедшие 12 
месяцев выросли цены. 
«Подорожало все: ткани, 
из которых шьют форму, 
бумага и прочие канцто-
вары. Так, обувь в этом 
году дороже в среднем на 
10-15%, школьная форма 
- на 20%, а тетради и кан-
целярия - почти на 35%», 
- сообщают новостные 
порталы.

Все родители жалу-
ются на критическое по-
дорожание рюкзаков: 
согласно исследованию 
сервиса «Контур.Мар-
кет», их средняя цена 
взлетела на 58% по срав-
нению с 2022 годом. По 
подсчетам аналитиков, 
хороший рюкзак сей-
час стоит в среднем 4962 
рубля.

Учимся 
экономить 
на школьных 
покупках

Известно, что Росстат 
включает в стандартный 
набор необходимых ве-
щей одежду, спортивную 
форму, канцтовары и 
рюкзак. У девочек в спи-
ске одежды 11 наимено-
ваний, а у мальчиков - 9. 
Родители уверены, что 
эти цифры занижены: 
школьнику требуется го-
раздо больше.

«За три рубашки я от-
дала 4,5 тысячи рублей, 
две пары брюк обошлись 
в 3 тысячи рублей, а еще 
4 тысячи потрачено на 
спортивный костюм, фут-
болки, джемпер, носки. На 
шеврон и галстук ушло 
2 тысячи, но где-то будет 
дешевле в зависимости 
от требований школы к 
одежде. В общей слож-
ности на одежду ушло 
около 12 тысяч рублей», 
- рассказывает мама ма-
лыша из Новосибирска. 
При этом она признает, 
что можно купить вещи 
дешевле, но долго они не 
прослужат. На школьные 
туфли, кроссовки, осенние 
ботинки эта женщина по-
тратила 15 тысяч рублей. 
За канцтовары пришлось 
отдать еще 3 тысячи ру-
блей. Ребенку еще требу-
ются верхняя одежда, мо-
бильный телефон. Также 
родители напомнили про 
неизбежные сборы в фонд 
класса, на цветы и подар-
ки учителю. 

Кстати, в следующем 
году ситуация с формой 
может усложниться. В 
Роскачестве разработали 
новый стандарт школь-
ной формы, который 
будет введен во втором 
полугодии 2024 года. 
По словам чиновников, 
ГОСТ нужен для того, 
чтобы при изготовлении 
одежды не использова-
лись низкокачественные 
материалы. Вероятно, 
стоимость формы снова 
увеличится.

Родители начали де-
литься советами, как сэ-
кономить на школьных 
покупках. «Можно от-
казаться от пиджака или 
жакета в пользу трико-
тажного жилета или кар-
дигана, а также сократить 
количество блузок и руба-
шек в гардеробе», - пишет 
опытная мама. Кто-то 
предупреждает о том, что 
сумку-мешок для сменки, 
а это порядка 500 рублей, 
надо обязательно подпи-
сывать: уже через неделю 
занятий школьник точно 
забудет ее в гардеробе, и 
придется тратить допол-
нительные деньги. Форму 
для физкультуры лучше 
покупать после родитель-
ского собрания - во мно-
гих школах практикуют 
цветовое разделение по 
классам. 

Подготовка 
к школе - 
социальная 
проблема

Портал «Яндекс Мар-
кет» провел опрос и 
выяснил, что для того, 
чтобы собрать ребенка 
к сентябрю, родителям 
приходится отказывать-
ся от других покупок. Об 
этом заявили более 50% 

опрошенных матерей и 
35% отцов. 30% экономят 
на себе, чтобы купить все 
лучшее детям. А заранее 
откладывают деньги на 
подготовку к школе 40% 
респондентов. Еще одной 
статьей для экономии ста-
ли праздничные букеты к 
1 сентября. Согласно ис-
следованию Страхового 
дома ВСК, каждая третья 
семья откажется от по-
купки букета для ребен-
ка к 1 сентября. Однако 
большинство - 51% - все 
же готовы потратить на 
цветы учителю от 1 до 3 
тысяч рублей.

Выход из ситуации 
предложил председатель 
Ассоциации производи-
телей детских товаров, 
работ и услуг Михаил Ве-
тров. Он считает необхо-
димым создать перечень 
школьных товаров и при-
надлежностей, которые 
были бы доступны роди-
телям по минимальной 
цене или в рамках соци-
альной помощи. Об этом 
Ветров написал в своем 
обращении к министру 
просвещения России Сер-
гею Кравцову. «В неко-
торых регионах затраты 
на подготовку ребенка к 
Дню знаний могут быть 
равны среднемесячной 
зарплате, что является не-
посильной нагрузкой для 
многих семей и приводит 
к увеличению задолжен-
ности населения», - ска-
зано в обращении. Речь 
идет о «народном школь-
ном наборе», стоимость 
которого не превышает 
определенного уровня и 
который доступен для се-
мей со средним доходом. 
Предлагается организо-
вать продажу таких това-
ров на базе школ. 

Наталья Владимирова

В этом году помощь от регионов и 
государства получат не все родители 
школьников.

Школьный набор по сравнению с 
прошлым годом значительно подо-
рожал. Цены взлетели и на форму, и 
на школьную и спортивную обувь, и 
на канцелярию. А доходы родителей 
за повышением цен не успевают. В 
пандемию, учитывая трудное финан-
совое положение российских семей, 
многие из которых столкнулись с по-
терей работы, государство пошло на 
щедрый шаг.

Целых два года подряд все без ис-
ключения родители школьников полу-
чали по 10 тысяч рублей на ребенка. 
Эти целевые выплаты были предна-
значены для того, чтобы одеть, обуть 
и снарядить школяра всем необходи-
мым для учебы. В этом году многие 
тоже ждут таких выплат как манны не-
бесной. Но в России сейчас дефицит 
бюджета и большие военные расхо-
ды. Однако часть граждан школьные 
выплаты все же получит. Кто именно, 
пояснила юрист Светлана Заварзина.

- На спецвыплату для подготовки 
детей к школе в размере 16 000 рублей 
могут рассчитывать многодетные, ма-
лоимущие семьи с доходом ниже про-
житочного минимума, - напоминает 
юрист. - Также выплаты по линии соц-
защиты полагаются одиноким роди-
телям (сейчас на это имеют право как 
матери-одиночки, так и отцы-одиноч-
ки) и, конечно, родителям детей-инва-
лидов. Сумма выплаты и необходимые 
для ее получения документы могут от-
личаться в разных регионах России. 
Но в среднем сумма составляет от 14 
до 16 тысяч рублей. Это если выплата 
единоразовая. Есть также возмож-
ность для малоимущих граждан и се-
мей с детьми-инвалидами оформить 
ежемесячную материальную помощь 
на период до шести месяцев.

Но для этого самим родителям при-
дется пошевелиться. Такие выплаты 
имеют заявительный характер. Нужно 
обратиться в МФЦ, и там подскажут, 
как заполнить соответствующее заяв-
ление. Его также можно подать через 
соцзащиту. В ряде регионов пред-
усмотрен дистанционный порядок 
подачи заявления через портал гос-
услуг. Но для предоставления ориги-
налов документов все равно придется 
явиться в соцзащиту или МФЦ.

Ольга Поплавская

КТО МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ 
16 000 РУБЛЕЙ НА 

ПОДГОТОВКУ РЕБЕНКА 
К ШКОЛЕ?

У родителей школьников сейчас горячая пора - 
началась подготовка к новому учебному году. 
Сколько стоит собрать ребенка в школу и что 

делать, чтобы не разориться на покупках? 

ДЕНЬ ЗНАНИЙ: 
ИСПЫТАНИЕ ДЛЯ 
СЕМЕЙНОГО БЮДЖЕТА

Есть понятие «много-
детная семья» - в ней 

трое и более детей. 
Есть понятие «малоиму-
щие» - это граждане или 
семьи, у которых доход 

на одного члена семьи 
ниже прожиточного ми-

нимума, утвержденного 
в конкретном регионе.

Школьникам из много-
детных и малоимущих се-
мей положены льготы.

Питание. Размер компен-
сации от местных властей 

за питание будет больше, 
чем у других школьников.

Проезд. Дети могут по-
лучить проездные учениче-
ские билеты или транспорт-
ные карты.

Посещение музеев. Мини-
мум один день в месяц дети 
могут прийти в музей бес-
платно. Некоторые музеи 
пускают многодетных бес-
платно в любой день недели. 
Например, в Тюмени есть 
музей Ивана Словцова - туда 

многодетные могут прийти 
бесплатно в любое время.

Компенсация расходов на 
покупку школьной формы. 
Это правило действует не вез-
де. На поддержку могут рас-
считывать малыши из таких 
семей в Санкт-Петербурге, 
Москве, Красноярском крае, 
Пензенской области и не-
которых других регионах. 
Размер суммы тоже разный: 
где-то - 4 тысячи, где-то - 10 
тысяч на одного ребенка.

Путевки в детские лагеря и 
санатории. По закону дети из 
многодетных и малоимущих 
семей и дети из других льгот-
ных категорий имеют право на 
бесплатные путевки в лагеря 
и санатории - их распределяет 
местный орган соцзащиты. Но 
часто бесплатных путевок вы-
деляют меньше, чем нужно. 
Информацию о доступных пу-
тевках можно узнать в органах 
соцзащиты и на сайтах детских 
учреждений.

Основные документы, 
которые будут нужны для 
оформления льгот. Имейте в 

виду, что соцзащита может по-
требовать что-нибудь еще, на-
пример медицинскую справку.

 Свидетельство о рожде-
нии (оригинал и копия).

 Паспорта родителей 
(оригиналы и копии).

 Документы, подтвержда-
ющие право на льготу: свиде-
тельство о браке и справка о 
составе семьи (для многодет-
ных), справка о доходах (для 
малоимущих), справка о раз-
мере выплаченных алимен-
тов (если ребенок живет с 
одним родителем).

Анна Голубенко

ЛЬГОТЫ ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ
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Как известно, 
США всеми 

силами пытаются 
превратить Тайвань 
в самостоятельное 

государство, по сути 
дела, создать очередной 

военный конфликт, 
который принесет 
не меньше жертв, 

чем СВО на Украине.

На том основании, что, де-
скать, на этом острове изна-
чально жили не китайцы, а 
представители разных народ-
ностей Полинезии. Но ведь 
на Окинаве, которая принад-
лежит Японии, тоже жили 
совсем не самураи, а предста-
вители других народов. Так по-
чему же, следуя американской 
логике, не дать независимость 
и Окинаве, народ которой да-
леко не в восторге от японских 
правителей?

Судя по всему, этот архипе-
лаг не отняли у Страны восхо-
дящего солнца после пораже-
ния во Второй мировой войне 
только потому, что уже тогда 
американцы планировали соз-
дать здесь, «напротив» Китая, 
 огромную военную базу, кото-
рая займет чуть ли не половину 
архипелага. 

Эту деликатную тему об-
судили первый заместитель 
главного редактора «Мира 
новостей» Андрей Авдонин и 
наш известный китаевед Юрий 
Тавровский. 

Королевство Рюкю
- Юрий Вадимович, поми-

мо Тайваня, в Тихоокеанском 
регионе есть еще один очень 
важный и интересный 
всем остров - Окина-
ва. Он тоже источник 
ощутимой напряжен-
ности сегодня? С со-
ветских времен мы 
помним, что там есть 
американские военные 
базы. А чем еще ин-
тересен этот клочок 
земли?

- Остров Окинава, 
самый крупный в архи-
пелаге Рюкю, чем-то 
похож на Тайвань - он 
тоже изначально был населен 
не китайцами и не японцами. 
Там существовала уникальная 
цивилизация, которая создала 
самостоятельное королевство. 
Китайцы называли его Люцю, 
а японцы - Рюкю, хотя иеро-
глифы одни и те же.

Тайвань находится прямо 
напротив китайской провин-
ции Фуцзянь, которая испокон 
веков была центром торговли 
чаем. А Окинава лежит на 600 
километров севернее, на пути 
к Японии, где знали толк в ки-
тайском чае.

Купцы с Рюкю успешно пе-
репродавали китайский товар, 
причем не только чай. Дина-
стия Мин, которая до 1644 года 
правила Китаем, проводила 
изоляционистскую политику 
- она запрещала использовать 
морской флот, развивать внеш-

нюю торговлю. Поднебесная в 
это время подвергалась атакам 
японских пиратов клана Сацу-
ма с острова Кюсю. Они граби-
ли и жгли побережье, не дела-
ли исключения и для островов 
Рюкю.

Властители королевства 
платили дань Пекину, но он не 
мог защитить даже свои земли, 
поэтому стали платить еще и 
японцам. Денег хватало. Коро-
левство фактически монополи-
зировало торговлю между Ки-
таем и Японией. Но потом на 

этом торговом маршруте по-
явились испанцы и португаль-
цы, началась конкуренция. Для 
всех стран Запада и Тайвань, и 
Рюкю были очень привлека-
тельными и заманчивыми…

- То есть Рюкю не могло 
быть полностью самостоя-
тельным?

- Это государство было 
вполне самостоятельным во 
внутренней политике, хотя и 
признавало сюзеренитет Ки-
тая - именно китайский импе-
ратор жаловал королю Рюкю 
право руководить страной. Но 
на острове не было китайско-
го наместника или гарнизона. 
В то же время чувствовалось 
сильное культурное влияние 
Китая. Даже окинавская шко-
ла карате в Страну восходяще-
го солнца на самом деле при-
шла из Китая через Рюкю.

Китаизация 
и японизация

- Важную роль в  те вре-
мена играли так называемые 
японские пираты. На самом 
деле это были обычные са-
мурайские кланы, которые 
контролировали разные ча-
сти Японии. Кланы с остро-
ва Кюсю владели не только 
мечами, но и искусством 
мореплавания. Вот они-то 
и превратили Рюкю в свою 
базу, выдвинутую к югу от 
Японского архипелага.

- Дело в том, что Япония 
до 1871 года не была единым 
государством, а состояла из 
крупных самурайских кланов, 
пока они не были объедине-
ны в результате гражданской 
вой ны. Клан Сацума с остро-
ва Кюсю еще в XVII веке по-
требовал, чтобы острова под-
чинялись ему, высаживал туда 
войска. С 1609 года королев-
ство Рюкю в итоге платило 
дань и китайцам в Пекине, и 
японцам с Кюсю.

Вся эта двусмысленность 
закончилась в 1879 году, ког-
да только-только возникшая 
Японская империя аннекси-
ровала весь архипелаг Рюкю. 
Там была учреждена префек-
тура Окинава. А когда Китай 
проиграл войну Японии в 1895 
году, к Окинаве в качестве 
подвластной Токио террито-
рии присоединился и Тайвань. 
Всегда японцам не хватало 
своих островов. То Курилы, то 
Окинава…

- Не очень понятен такой 
вот момент: когда Китай 
стал сюзереном этого коро-
левства, кажется, китаиза-
ции не было…

- Китайская цивилизация 
как более развитая сильно вли-
яла на жителей королевства. 
Окинавцы переняли китай-

ский буддизм, применяли ки-
тайские иероглифы, китайский 
календарь, придерживались 
многих китайских законов. Но, 
повторюсь, на острове не было 
китайских чиновников или ки-
тайской армии. Действовала, 
так сказать, мягкая сила.

Королевство Рюкю, как 
и другие данники Поднебес-
ной, имело и непосредствен-
ный доступ к достижениям 
китайской цивилизации. Туда 

отправлялись посоль-
ства, студенты, уче-
ные-конфуцианцы, 
миссионеры-будди-
сты, мастера карате. В 
окрестностях Пекина 
было даже подворье 
Рюкю, торгово-ди-
пломатическое пред-
ставительство. Там до 
сих пор сохранилось 

кладбище, где похоронены 
представители Рюкю. Но мас-
сово население из Китая на 
Окинаву, в отличие от Тайваня, 
не переезжало. Там, в сущно-
сти, китайцам не хватало пло-
щадей для выращивания риса 
и чая. Да и путь дольше и опас-
нее, чем до Тайваня.

Главное достоинство этого 
архипелага - его географиче-
ское положение. Корабли в 
дальнем плавании могли сюда 
зайти, отдохнуть, загрузить-
ся водой и продовольствием, 
взять дополнительный товар. 
А когда королевство стало 
частью Японии, то никако-
го превосходства местные 
жители уже не ощущали. Их 
самих стали рассматривать 
как людей в лучшем случае 
второго сорта. Местных жи-
телей даже воспринимали как 
неких диковинных существ, 
«говорящих на языках птиц и 
зверей».

- Неужели даже так?
- На одной из японских про-

мышленных выставок в конце 
XIX века демонстрировали 
мужчину и женщину с Рюкю в 
национальных костюмах. Они 

сидели в клетке, их рассматри-
вали как дрессированных жи-
вотных.

Тихоокеанская война
- Пренебрежительное 

от   но шение продолжалось 
вплоть до конца Второй ми-
ровой войны. Окинаве пред-
стояло сыграть важную 
роль на Тихоокеанском те-
атре военных действий. Не 
так ли?

- Да, Окинава фактически 
была принесена в жертву пра-
вителями Японии. Именно там 
в апреле - июне 1945 года раз-
вернулись самые страшные 
бои японцев с американцами. 
Все поселения на главном 
острове были уничтожены, по-
гибли десятки тысяч мирных 
жителей.

Я несколько раз был на 
Окинаве в 80-е годы, и, дей-
ствительно, там почти ничего 
не осталось - от королевско-
го дворца в древней столице 
Сюри сохранились только 
ворота. Теперь отстроили но-
водельный замок, восстанов-
ленный по каким-то рисункам. 
Погибло много местных жите-
лей, каждый четвертый! При-
чем не только во время аме-
риканских бомбежек. Японцы 
заставляли их кончать жизнь 
самоубийством в знак верно-
сти императору. Люди броса-
лись с утесов или заходили в 
море и тонули.

Все эти ужасы остались в 
памяти, отложились в психике 
жителей. Они снова видят себя 
жертвами, потому что остров 
стал, по существу, большой 
американской базой ВМФ и 
ВВС, морской пехоты. Сосед-
ство с американской солдатней 
- это спекуляции, хулиганство, 
изнасилования, проституция. 
Кстати, в японских борделях 
нередко «подрабатывают» 
жены американских военных 
во время длительных команди-
ровок своих благоверных…

Окинава может стать 
горячей точкой

СПРАВКА «МН»
Государство Рюкю имело монар-

хическую форму правления. Оно 
существовало на Окинаве и других 
островах архипелага Рюкю в XV-XIX 
веках. Государство платило дань Ки-
тайской империи Мин, а с 1609 года 
также стало сюзереном японского 
самурайского клана Сацума. В 1879 
году аннексировано Японской импе-
рией и преобразовано в префектуру 
Окинава.

ЯПОНИЯ
Осуми

Токара

Амами

Окинава

Мияко

Язяма
Сенкаку

Тайвань
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Раньше эти базы существо-
вали для войны с Советским 
Союзом, теперь перенацеле-
ны на Китай. Естественно, эта 
инфраструктура наверняка 
станет объектом для превен-
тивных или ответных ударов 
со стороны Китая. На остро-
ве всегда были сильны анти-
американские настроения, 
чему я сам был свидетелем, 
наблюдая демонстрации у во-
рот базы ВВС Кадена. Сейчас 
растут настроения протеста 
и против правления Японии, 
которая опять расплачивает-
ся за «ядерный зонтик» США 
за счет Окинавы, ее жителей. 
Одновременно окинавцы на-
чинают чаще посматривать в 
сторону Китая, восстанавли-
вают историю связей с Под-
небесной.

- А в чем это выража-
ется?

- Вот буквально несколько 
недель назад Китай посетил 
губернатор Окинавы Денни 
Тамаки, который выступа-
ет за вывод американских 
войск и баз с острова. Он со-
вершил, в частности, жертво-
приношение на могилах сред-
невековых жителей 
Рюкю, которые скон-
чались в столице Китая. 
При этом подчеркнуто 
использовал те сорта 
вина и благовоний, ко-
торые применяют в 
Китае, а не в Японии. В 
интервью газете «Гло-
бал таймс», которую из-
дает Компартия Китая, 
Тамаки заявил: «Коро-
левство Рюкю и Китай 
поддерживали дружествен-
ные связи на протяжении 600 
лет, и мы хотим защищать и 
развивать историческую тра-
дицию».

Окинавский деятель посе-
тил не только Пекин, но и про-
винцию Фуцзянь, откуда в ко-
ролевство Рюкю вывозили чай 
в древности. Речь с китайскими 
высокими чинами на офици-
альных встречах в столице и 
провинции шла о налаживании 
экономических и культурных 
связей между Китаем и Рюкю. 
Не с Японией, а именно напря-
мую с Рюкю. Так что Китай 
вполне может использовать в 
своих геополитических целях 
настроения возрождающейся 
«рюкюсской идентичности». 
На Окинаве и прилегающих 
островах многие люди все еще 
говорят на своих местных язы-
ках, а не на японском.

- А сколько там у них на-
селения?

- Около 1,5 миллиона чело-
век.

- Немного…

- Это так. Но, понимаете, на 
Тайване тоже не так уж мно-
го жителей (27 миллионов), в 
сравнении с китайскими мас-
штабами (1400 миллионов) - 
это вообще капля в море. Тем 
не менее американцам уда-
лось развить «тайваньскую 
идентичность», особость для 
противопоставления с такими 
же китайцами, говорящими 
на том же языке и использую-
щими те же иероглифы. Как и 
«украинскую идентичность» 
для отрыва от единого русско-
го народа. Но «идентичность» 
- это обоюдоострое оружие. 
Можно, например, стимулиро-
вать формирование «рюкюс-

ской идентичности». В этом 
направлении китайцы могут 
поработать в ответ на тай-
ваньскую ситуацию. Причем 
в поощрении сепаратистов 
на Тайване активничают не 
только США, но и японцы. 
У них усилились фантомные 
боли из-за Тайваня, ведь они 
владели островом с 1895 по 
1945 год.

Японцы помнят свое влады-
чество, американцы помнят 
свое. Но и у китайцев длинная 
память. О «китайском про-
шлом» Окинавы вспоминают 
не только ученые на истори-
ческих конференциях. Так, в 
2013 году в Китае проходили 
демонстрации с требованием 
вернуть Окинаву. Это случи-
лось после эскалации напря-
женности из-за спора о при-
надлежности необитаемых 
островов Дяоюйдао, которые 
контролирующие их японцы 
называют Сенкаку. Эти торча-
щие из моря голые скалы яв-
ляются южной оконечностью 
цепи островов, которые ведут 

от японского Кюсю к китай-
скому Тайваню. Они крайне 
важны с точки зрения амери-
канской стратегии «первой 
линии обороны островов». С 
тех пор Китайская Народная 
Республика начала все откро-
веннее подвергать сомнению 
право Японии на владение ар-
хипелагом Рюкю и островом 
Окинава, ссылаясь на его про-
шлое как государства - данни-
ка Поднебесной.

В нынешнем году оки-
навская тематика вышла на 
беспрецедентно высокий го-
сударственный уровень. Пред-
седатель Си Цзиньпин, кото-
рый очень увлекается «делами 
давно минувших лет и преда-
ньями старины глубокой», 
побывал в столичном музее 
древних документов. Там его 
взгляд «совершенно случайно» 
упал на средневековую книгу, 
в которой говорилось как раз 
о связях королевства Рюкю с 
Китаем. На это обратили вни-
мание и китайские, и иностран-
ные СМИ.

- Выглядело это весьма 
символично…

- Да уж, в делах и словах Си 
Цзиньпина случайностей не 

бывает. А ведь с его посеще-
нием хранилища древних книг 
совпал приезд того самого гу-
бернатора префектуры Оки-
нава Денни Тамаки, сторон-
ника вывода американских 
баз и налаживания выгодной 
торговли с процветающим 
Китаем.

Я бы еще обратил внимание 
на то, что в последние годы 
стратегическая авиация Китая 
совершает полеты в направ-
лении Окинавы и Японских 
островов. Характерно, что в 
этих патрулях участвуют и 
российские стратегические 
бомбардировщики. Уже было 
пять таких совместных и до-
вольно демонстративных по-
летов в направлении Южной 
Кореи, Японии и «непотопля-
емого авианосца» под названи-
ем Окинава.

- Как видно, весьма ин-
тересные комбинации за-
вязываются вокруг этого 
острова…

- Да, эти комбинации могут 
быстро развиться в довольно 
серьезную ситуацию. Вспом-
ним, как быстро была создана 
«украинская идентичность», 
с какой скоростью накачива-
лась «тайваньская идентич-
ность». В Вашингтоне и Токио, 
похоже, подзабыли восточную 
мудрость: «Живешь в стеклян-
ном доме - не бросайся камня-
ми…»

ДЕТИ СПАСУТ 
РОССИЮ
Мы можем поздравить друг друга: наконец-то в России офи-
циально, на уровне государственной власти, сделан первый 
шаг для того, чтобы люди поняли: аборт - это не мелочь, не 
гигиеническая, простите, процедура, а, по сути, преступле-
ние против жизни и будущего своей страны.

И сделала этот шаг Мор-
довия, где наконец принят 
закон, запрещающий пропа-
ганду искусственного преры-
вания беременности.

Тема эта чрезвычайно бо-
лезненна и важна для всего 
мира. Отношение церкви к 
этому вопросу общеизвест-
но, но все «цивилизованные» 
станы мира уже давно, по 
сути, язычники. Религиоз-
ные аргументы действуют 
и далеко не на всех росси-
ян. Но даже с точки зрения 
чисто материалистической 
если в нашей стране сохра-
нятся нынешние отрица-
тельные темпы демографии, 
то через несколько десятков 
лет Россия превратится в го-
сударство типа Болгарии, не 
способное не то что защи-
щать свои интересы, но даже 
не имеющее право голоса. 
А это значит, что нужно ро-
жать. И, ясное дело, свести 
к медицинскому минимуму 
аборты.

Как этого добиться? Во 
времена Сталина постанов-
лением 1936 года не имею-
щие медицинских показаний 
аборты были запрещены. 
Какое же наказание получа-
ли в те времена врачи и жен-
щины, решившиеся сделать 
аборт? Итак, за производ-
ство абортов с нарушением 
сформулированных в по-
становлении условий было 
установлено уголовное нака-
зание врачу, его сделавшему, 
от 1 года до 3 лет тюремного 
заключения. А в отношении 
беременных женщин, сде-
лавших аборт, как уголов-
ное наказание установили 
общественное порицание, а 
при повторном нарушении 
постановления о запреще-
нии абортов - штраф до 300 
рублей. Конечно, если жен-
щина во время незаконного 
аборта погибала, то вино-
вник нес самое суровое на-
казание вплоть до высшей 
меры.

Можно по-разному к это-
му относиться, но в целом 
темп прироста населения при 
Сталине составил 21,2%. И 
это несмотря на чудовищ-
ные потери в Великой Оте-
чественной войне, разруху, 
гонку вооружений, голод и 
т. п. Нам об этом можно толь-
ко мечтать. И, может быть, 
все-таки воспользоваться 
опытом своего государства.

Конечно, полностью за-
прещать аборты нельзя. 
Но нужно добиться того, 
чтобы рожать стало модно, 

популярно и выгодно. Нет 
сегодня более важной для 
нашего государства темы. И 
несмотря на то что мордов-
ский закон выглядит чрезвы-
чайно скромно и его можно 
расценить только как роб-
кий, малюсенький шажок 
в правильном направлении, 
чрезвычайно важно, что он 
все-таки сделан, серьезный 
разговор начат и есть надеж-
да на то, что его продолжат 
в масштабах всей страны. 
Итак, каким же образом в 
Мордовии собираются бо-
роться с искусственным пре-
рыванием беременности? 
Новый закон запрещает 
призывы к абортам путем 
уговоров, предложений, под-
купа и обмана, а также дей-
ствий, которые «формируют 
страх перед вынашиванием и 
воспитанием ребенка». Нару-
шителей накажут штрафом: 
граждан - на сумму от 5 до 
10 тыс. рублей, иностранных 
граждан - от 10 до 20 тыс. ру-
блей, должностных лиц - от 
25 до 50 тыс. рублей, юри-
дических лиц - от 100 до 200 
тыс. рублей.

Конечно, все это выглядит 
смешно и несерьезно. Но, по-
вторим еще раз, это только 
начало. Будем надеяться на 
то, что в ближайшее время 
речь пойдет и о других сум-
мах, и о других, скажем так, 
статьях, по которым будут 
наказывать людей, препят-
ствующих росту населения 
нашей страны.

Похоже, государство дей-
ствительно поняло, что де-
мографическая проблема 
- вопрос чрезвычайно емкий 
и сложный. Тут не обойдешь-
ся материнским капиталом, 
детскими выплатами и даже 
семейной ипотекой. Потому 
что у подавляющего боль-
шинства молодых семей нет 
и в ближайшем будущем не 
предвидится денег даже на 
первый взнос. Если мы хо-
тим реально изменить ситу-
ацию, нам нужно не только 
обеспечить семью всем не-
обходимым - от жилья до ме-
дицинского обслуживания. 
Прежде всего необходимо 
добиться того, чтобы много-
детные семьи жили лучше, 
чем остальные, чтобы стра-
на ими гордилась, чтобы все 
остальные им завидовали 
и мечтали когда-нибудь до-
биться того же. Вот тогда у 
нас будет много детей и про-
блема абортов отпадет сама 
собой...

Елена Хакимова

СПРАВКА «МН»
Окинава - самый маленький и 

наименее населенный из пяти глав-
ных островов Японии. Остров имеет 
приблизительно 106 км в длину, в 
среднем 11 км в ширину и площадь 
1206 км2. Он находится примерно в 
640 км к югу от остальной части Япо-
нии и в 500 км к северу от Тайваня.
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Военно-воздушная база США на Окинаве

Антивоенный митинг 
жителей Окинавы, 2023 г.
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Самый банальный способ до-
биться популярности - разыграть 
драму. Человек посвящает аудито-
рию в подробности своей жизни, 
демонстрирует великую тоску и 
безысходность. Счастье, как вы по-
нимаете, не в почете, люди любят 
видеть страдания.

Мари Софи Хингст - блогер из 
Германии. Ради хайпа она приду-
мала бабушку-еврейку, погибшую 
во время холокоста. Более того, 
ее душещипательные рассказы о 
родственниках тронули до глуби-
ны души поклонников, и она даже 
получила звание «Блогер года». 
Позже выяснилось, что все исто-
рии вымышленные, да и в ее семье 
нет ни одного еврея. Мари лишили 
премии, и блог она закрыла. И что 
удивительно, судя по всему, девуш-
ка владела литературным стилем, 

знала психологические приемы, 
как проторить дорожку к сердцу 
читателей: ей бы самое место где-
то в литературной среде. Но нет. 
Интереснее и завлекательнее да-
вать чуть ли не репортаж из кре-
матория с привлечением «свидете-
лей». Такая страшная тема, которая 
до сих пор волнует мир, и немцев в 
частности, - и тут же ложь, которая 
цинично перечеркивает все состра-
дание и унижает саму тему…

Кстати, за все в этой жизни надо 
платить. После жутких скандалов и 
публичных унижений Мари Софи 
Хингст была найдена мертвой в 
своей постели. Полиция не обнару-
жила следов насильственной смер-
ти. Ее мать уверена, что дочь свела 
счеты с жизнью из-за травли в ин-
тернете, которой она подверглась 
после своего разоблачения…

БЛОГЕРЫ-МАНИПУЛЯТОРЫ 
СТАНОВЯТСЯ ВЛАСТИТЕЛЯМИ УМОВ

Над вымыслом слезами обольюсь

17 мая россиянин из Новоси-
бирска Михаил Радуга, который 
недавно перебрался в Казахстан, 
просверлил дрелью отверстие в 
своей голове и вживил туда чип с 
электродами. Как он утверждает, 
для того чтобы контролировать 
сновидения.

Радуга называет себя иссле-
дователем, основателем Школы 
внетелесных путешествий, ведет 
блог в соцсетях. Он изучает фазы 
сна и осознанные сновидения, 
когда человек во сне может кон-
тролировать себя и даже видеть 
что-то по своему желанию. Миха-
ил продает свои книги, тренинги. 
Живет за счет поклонников.

В этот раз Радуга замыслил вы-
вести осознанные сны на новый 
уровень и пошел на эксперимент, 
решив вживить себе в голову элек-
трод. Говорит, был уверен, что при 
стимуляции коры головного мозга 
электродом можно менять сюже-
ты снов. И стал широко известен 
после публикации в Daily Mail.

Сначала он обратился к врачам, 
но те отказались от операции. Тог-
да Радуга решил сам ее сделать. На 
это ушло 4 часа. По его словам, он 
готовился к «операции» полтора 
года. В качестве пособия послужи-
ли ролики в интернете по нейро-
хирургии. Также экспериментатор 
рассказал, что тренировался на 
головах мертвых баранов. Экспе-
римент не продлился долго - Ра-
дуге пришлось-таки обратиться к 
врачам. О каких-либо результатах 
опасного испытания он не сооб-
щил. «Я несколько раз был на гра-
ни смерти. Пять недель на сильных 
антибиотиках. Полгода рабочего 
времени. Миллионные затраты и 
потери. Формальная инвалидность 
и последствия на всю жизнь. На 
все это я шел осознанно и потому 
счастлив», - написал Радуга.

Однако даже его поклонники 
усомнились в реальности проис-
ходившего и назвали эксперимент 
постановкой, несмотря на оби-
лие фотографий с забинтованной 
головой и поездкой в больницу. 

Возникает ощущение, что все это 
происходит, как говорится, за гра-
ницей добра и зла.

С одной стороны, специалисты 
утверждают, что за сны отвечают 
не только головной мозг в целом 
(а не его часть, которую пытался 
чипировать экспериментатор), но 
и психика. С другой - нейрохирурги 
считают, что вскрыть себе череп под 
наркозом нельзя, иначе были бы бо-
левой шок, крупное кровоизлияние, 
мог произойти паралич. А вот по-
вредить кожу и зрелищно пустить 
кровь экспериментатор вполне мог. 
В любом случае этот пример пока-
зателен: ради хайпа блогеры пойдут 
на многое. И ведь найдутся идиоты, 
которые захотят повторить подвиг 
учителя. Хемингуэй, будучи жур-
налистом, сказал про героев своего 
репортажа, бездумных смельчаков: 
«Они любят жизнь, не уважая ее». В 
этом, видимо, все и дело. В глазах та-
ких людей жизнь не имеет никакой 
ценности, а это, собственно, и есть 
главная цель, которую преследует 
нечистый…

Недавно 10-летний пацан на во-
прос, кем хочет стать, ответил: 
«Блогером!» И объяснил почему: 
для этого не надо работать, а нужно 
просто найти свою нишу и жить в 
шоколаде. В пример привел 18-лет-
него героя интернета, который за-
работал миллионы. Вы думаете, 
кто-то будет мечтать о профессии 
инженера, когда перед глазами 
маячат легкие деньги блогеров и 
их развеселая жизнь? Правильно, 
не будет. Кстати, как оказалось, во 
многих технических вузах закры-
лись отделения, где готовят инже-
неров, потому что нет желающих 
идти даже на бесплатное обучение.

Есть ли будущее у страны, ко-
торой не нужны люди, строящие 
заводы и разрабатывающие кос-
мические аппараты? Многим 
представителям нынешней моло-
дежи нужны не знания, не сверше-
ния во имя родины и сограждан, а 
легкие деньги. Некоторые пси-
хологи называют это синдромом 
Мефистофеля. Современный мир 
превращает слабых людей и лю-
дей с неокрепшей психикой в от-
кровенных бесов. Так получилось, 
что мы воспитали немало мо-
ральных уродов, которые готовы 
просверлить себе голову дрелью 
ради того, чтобы добиться каких-
то очень сомнительных, действи-
тельно дьявольских результатов. 
Продают душу за славу и деньги. 
И что прикажете с ними делать?..

Материалы подготовила Галина Калужская

Блогер Андрей Бурим в пря-
мом эфире разбил девушке лицо 
об стол, на что присутствовавшие 
стояли и смотрели. У пострадавшей 
диагностировали серьезную трав-
му головы, ушибы. На следующий 
день канал был заблокирован, на 
автора завели уголовное дело.

А вот 26-летняя Валентина, по 
сути, была убита в прямом эфире. 
Блогер Стас Решетников облил 
девушку водой и выгнал на мороз 
в одном белье. Многочисленные ге-
матомы на теле говорят о том, что 
до этого она была избита. Когда 
он решил впустить подругу в дом, 
девушка уже была мертва. Транс-
ляция при этом не прерывалась: 
блогер выпивал и общался с ауди-
торией, пока его подруга лежала 
мертвой…

Мир хайпа стремительно выхо-
дит из-под контроля. За безобид-
ные шутки блогеры выдают из-
девательства над людьми, порчу 
имущества. Например, во время 
пандемии блогер Володя XXXL 
решил снять серию роликов под на-
званием «Срываю маски». 22-лет-
ний пацан срывал с прохожих ме-
дицинские маски и убегал. Ну разве 
не идиот?

А еще один скандальный блогер 
Михаил Литвин прославился тем, 
что привязал скотчем молодого че-
ловека к вертолету и запустил его 
в воздух. Он даже устроил конкурс 
среди своих друзей: раздал участни-
кам задания, за которые пообещал 
крупную сумму. Среди этих челлен-
джей был подъем в воздух челове-
ка, прикрепленного к днищу верто-
лета Robinson R 44. Автор задания 
назвал его самым жестоким и не-
безопасным и заплатил выполнив-
шему его парню 85 тысяч рублей.

Этот же «человек искусства» 
прославился кадрами, на которых 
он сжигает шикарные машины, к 
счастью для него - свои. Однаж-
ды его мерседес заглох на дороге, 
блогер пытался его починить, но 
не смог и сжег авто. Не правда ли, 
все это очень похоже на комплекс 
неполноценности? Кстати, у этого 
человека более 13 млн подписчи-
ков…

Самое время вспомнить старый 
психологический анекдот: «В дет-
стве у него не было велосипеда. 
Зато сейчас есть лексус, мерседес, 
вертолет и самолет. Но все равно в 
детстве у него не было велосипеда».

Эти люди, считающие себя создателями новостей, сегодня приобрели широкую и, 
откровенно говоря, совершенно незаслуженную популярность. Непонятно, почему не 
только молодые, но и многие люди в возрасте считают, что от блогеров исходит чуть 
ли не истина в последней инстанции. Доверие к этим, мягко говоря, фантазерам и 
авантюристам настолько велико, что блогеры стали едва ле не реальной политической 
силой, которая вполне способна повести за собой многих людей. Заставить их брать 
с себя пример и повторять их поступки. А если мы учтем, что поведение этой публики 
зачастую представляет реальную угрозу не только для кошельков граждан, но и для их 
жизни, то становится очевидно, что ситуация близка к критической...

Ловец осознанных снов

Хайп выходит из-под контроля
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Почему ЮЛИЙ 
ГУСМАН отказался

от КВН?
Бессменный председатель жюри клуба веселых и 
находчивых не появится на съемках нового сезона для 
Первого канала. Новый состав судей уже установлен, 
и Юлия Соломоновича в нем нет... С чем это может 
быть связано и каким КВН будет без Гусмана?

Песня «Мы начинаем 
КВН...», неизвестная в при-
роде птица КиВиН, неулыб-
чивый Александр Масляков 
в качестве ведущего и, на-
оборот, смешливый Юлий 
Гусман - председатель жюри. 
Вот четыре практически не-
изменных символа клуба 
веселых и находчивых, из 
которых теперь придется 
вычесть Гусмана. На съем-
ках «Голосящего КиВиНа» 
его уже не было. В жюри си-
дели дирижер и композитор 
Сергей Жилин, телеведу-
щая Алла Михеева, летчик-
космонавт Олег Новицкий, 
актер Дмитрий Хрусталев и 
певица Люся Чеботина. На 
днях стартуют съемки двух 
спецвыпусков высшей лиги, 
которые покажут в сентя-
бре. Однако Юлий Соломо-
нович и там «не предусмо-
трен». Его не будет также 
на съемках полуфинала осе-
нью и финала зимой...

Гусман переехал вместе с 
женой в США, где живет в 
доме своей дочери в Нью-
Йорке. Сам он говорит, что 
перебрался за океан ради 
лечения: у него была серьез-
ная травма спины, послед-
ствия которой все еще дают 
о себе знать. И в Америке 
режиссер пытается восста-
новиться. А потом, конечно 
же, вернется:

- В Москве куча дел и пла-
нов, но нужно подлечиться, 
чтобы отбросить палку и 
ходить без нее. Пока за-
нимаюсь физиотерапией. 
Юлий Соломонович, по его 
словам, прекрасно прово-
дит время: много общается 
с внуками, гуляет, трениру-
ется в бассейне. Про рабо-
ту тоже не забывает. В том 
числе про работу в России. 
Он, например, прилетал на 
съемки нового многосерий-
ного фильма Андрея Кон-
чаловского про революцию 
1905 года, в котором сыграл 
роль владельца типогра-
фии. А вот на съемки КВН 
к Маслякову летать не со-
бирается. Почему? В Сети 
пишут, мол, осторожничает. 
Ведь КВН любят в Кремле. 
На играх веселых и находчи-
вых не раз присутствовали 
высокие государственные 
чины, включая президента. 
А это в сложившихся обсто-
ятельствах неподходящий 
фон для человека, чья семья 
живет за границей.

- На самом деле причины 
у Гусмана могут быть самые 

разные, - рассуждает пиар-
технолог Вадим Горжанкин. 
- А может быть, он элемен-
тарно устал? Все-таки лет 
ему немало. Но не исклю-
чено, что причины действи-
тельно могут быть имидже-
вые. Ему больше неполезно 
ассоциироваться с КВН. Эта 
очень политизированная 
передача во всех смыслах. 
И Юлий Соломонович по-
ступил так, как поступили 
многие, - дистанцировался. 
И спасибо, что так. Спасибо, 
что не делал резких заявле-
ний против России, как не-
которые, а занял очень сдер-
жанную позицию. Я считаю, 
это нормально. Особенно 
если в США живет его се-
мья. И если у него само-
го были какие-то планы, 
связанные с этой страной. 
У всех ведь были какие-то 
планы, выстроенные еще 
до СВО и до критического 
обострения отношений с 
Западом... Поэтому вполне 
логично, что люди решили 
отойти в сторону от всего, 
что может эти планы нару-
шить.

Но остается вопрос: мож-
но ли представить КВН без 
Гусмана?

- Юлий Гусман - это, ко-
нечно, целая эпоха для КВН, 
- говорит актриса и бывшая 
кавээнщица («Сборная Пя-
тигорска») Елена Борщева. 
- Он ведь много лет занимал 
свое почетное место в жюри, 
судил нашу команду. И мно-
го было всяких шуток и при-
колов, связанных с ним. Все, 
кто был на съемках, помнят 
его длинные речи, которые 
потом вырезали как раз по 
причине их объемности... 
Но что поделать. Уходит 
эпоха. На смену приходят 
другие члены жюри. Оста-
ется только принимать этот 
факт и принимать выбор 
тех людей, которые решили 
уйти.

М.Н.

Начались съемки карти-
ны «1963. Время, вперед!» 
об отправке на околозем-
ную орбиту легендарной 
Валентины Терешковой. 
Продюсеры решили для за-
травки сделать сначала ко-
роткометражку, которая од-
новременно станет тизером 
будущего сериала. Целый 
фильм, пусть и небольшой, 
в качестве рекламной акции 
более масштабного проекта 
- это удивительно. Как и то, 
что Терешкову сыграет не 
актриса, а гимнастка - олим-
пийская чемпионка 2012 года 
в групповом многоборье 
Ульяна Донскова. Еще одну 
значимую роль отдали фигу-
ристке Аделине Сотниковой.

Титулованных спортсме-
нов и до этого привлекали к 
работе в кино. Например, в 
сериале «Жаркий лед» в свое 
время снимались фигури-
сты Алексей Ягудин, Роман 
Костомаров и Алексей Ти-
хонов. Однако и сериал был 
про спорт... А тут - про кос-
мос. Правда, в сценарии речь 
идет о подготовке к полету. 
А это предполагает множе-
ство эпизодов с серьезными 
физическими нагрузками. И 
кто, как не спортсмены, их 
выдержит... Обычно в таких 

случаях нанимают подготов-
ленных дублеров. А крупный 
план снимают все-таки с про-
фессиональными актерами. 
Но молодая режиссер Саша 
Парацельс в случае с «Вре-
мя, вперед!» решила пойти 
своим путем. Что же из этого 
выйдет?

- Сам жанр такого совет-
ского байопика довольно 
стандартный, - говорит кино-
вед Вячеслав Шмыров. - Все 
построено по одним и тем 
же драматургических лека-
лам. Это может быть фильм 
о Терешковой или о ком-то 
другом - не важно. Важно то, 
что на такое кино будут за-

трачены бюджетные деньги, 
которые никогда не вернут-
ся. И надежды на то, что этот 
фильм понравится зрите-
лям, нет абсолютно никакой. 
Сама фигура Терешковой, 
конечно, очень сложная для 
воплощения. Даже для про-
фессионального актера. Да, 
человек летал в космос! Это, 
конечно, подвиг тренировок 
и долготерпения. И с этими 
моментами, конечно, спра-
вятся спортсменки. А что 
еще из жизни Терешковой 
отобразят? Когда-то она вы-
шла замуж по заданию пар-
тии за космонавта Андрияна 
Николаева. Этот факт будет 
в байопике? Или его как-то 
«зашифруют»?.. Я вообще не 
верю в этот жанр. И мне ка-
жется, что все равно кто там 
играет: хоть артистки, хоть 
фигуристки, хоть просто со-
бачки, которые первыми 
летали в космос. Глупость и 
цинизм наших кинематогра-
фистов в том, что они берутся 
снимать все что угодно, дабы 
не остаться без работы. Я не 
верю, что эта молодая режис-
сер предложит зрителю что-
то интересное. А самое глав-
ное - зачем она так начинает 
свою биографию?

Лидия Мезина

Для 73-летней Светланы Крючковой нынешний 
год вдвойне юбилейный - полвека назад она стала 

служить в театре и сниматься в кино. Правда, 
сегодня почти не выезжает на гастроли...

Как говорит народная ар-
тистка, выбранная ею про-
фессия - это далеко не сплош-
ной праздник и карнавал, как 
часто кажется людям со сто-
роны:

- Жизнь наша неровная. 
Мы такие же люди, как и 
наши зрители, не из железа и 
не из стали сделаны.

В силу жизненных обсто-
ятельств, возраста и состо-
яния здоровья - Крючкова 
боролась с раком и пережила 
клиническую смерть - сегод-
ня актриса редко куда-либо 
отправляется из любимого 
Санкт-Петербурга, где живет 
с 1975 года.

- У меня был довольно 
длительный период, когда я 
никуда не выезжала, Санкт-

Петербург или Москва - в са-
мом крайнем случае. Пять лет 
никуда не выбиралась. И со-
гласилась поехать только на 
фестиваль «На семи холмах» 
в Кирове, - пояснила звезда 
фильмов «Не может быть!» и 
«Старые клячи».

Но сразу после творче-
ского вечера на берегах реки 
Вятки актриса засобиралась 
к берегам любимой Невы. И 
есть к кому!

- Я уже трижды бабушка, 
- радуется Светлана Нико-
лаевна. - Моей новой внучке 
Надюше уже год и четыре ме-
сяца. Она рыжая такая! Но я с 
ней не могу много играть, по-
скольку много работаю. Сын 
привел ее перед тем, как мне 
уезжать в Киров. Она ползает, 

а я говорю: «Надюша, я тебя 
очень люблю!» А сын следом: 
«Надюша, бабушка любит 
свою работу!» Хотя я делаю 
для них все, что возможно.

У Крючковой два сына - 
Дмитрий Векслер (1981 г. р.) 
от второго брака и Александр 
Крючков (1990 г. р.) - от тре-
тьего. Причем младший с 2006 
года иногда выходит со знаме-
нитой мамой на сцену в каче-
стве гитариста.

- Он вынужден был мне 
помогать, потому что я ему 
сказала: «Одна зал не потяну», 
- пояснила актриса. - Сын вы-
бирал музыку, которая ложи-
лась под те или иные стихи в 
моей программе.

Федор Григорьев

Терешкову сыграет 
гимнастка

«Для главной роли в кино актеры не нужны» - 
такая мысль, очевидно, возникла у создателей 
нового байопика про Валентину Терешкову. 
Первую женщину-космонавта в кинофильме 
сыграет... гимнастка. А еще одна ключевая роль 
досталась фигуристке.

Крючкова 
объяснила 

отказ от гастролей
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Для Ульяны Донсковой 
это будет дебют в кино
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Подкосила смерть 
подруги

А путь у нее получился 
длинным - 97 лет. Хотя сей-
час многие говорят: жаль, 
что не дожила до 100. Очень 
жаль. Так бы еще любова-
лись и любовались ею... Тем, 
как она играет в театре. И 
тем, как сохраняет себя: пря-
мая спина, искусный макияж, 
изящная прическа, шлейф 
духов и легкая походка. Вот 
почему всех так обожгло, 
что Веры Васильевой вдруг 
не стало. Эта новость вызва-
ла сначала удивление: да как 
же так, почему? А уж потом 
вспоминалось про возраст, 
которого она, кстати, не 
стеснялась.

- Важно не количество про-
житых лет, а как ты их про-
живаешь, - говорила актриса.

Лето-2023 Вера Кузьми-
нична проживала прекрасно. 
Как всегда, среди любимых, 
близких людей. Ее родной 
Театр сатиры одним из по-
следних завершил сезон. И 
актриса уехала из Москвы на 
подмосковную дачу к родите-
лям своей крестницы Дарьи 
Милославской. Там и встре-
тила август вместе с Дашей и 
ее родными, которых считала 
своей семьей. Чувствовала 
себя отлично. Выходила в сад, 
гуляла, качалась на качелях. 
И вдруг ей резко стало плохо. 
Дарья говорит, что установив-
шаяся жара могла сказаться 
на состоянии актрисы. А еще 
стресс. Вера Кузьминична 
очень переживала за подругу 
- Юлию Борисову. Та тяжело 
болела и последние полгода 
провела в клинике. Василье-
ва часто звонила Юлии Кон-
стантиновне, а когда та уже 
не могла говорить, набирала 
номер ее невестки, спраши-
вала, как там ее Юленька... 
Юлия Борисова умерла 8 ав-
густа в возрасте 98 лет. А 9-го 
не стало и Веры Кузьминич-
ны. «Они как сговорились 
уйти одна за одной!» - горюет 
крестница Васильевой. 

От мышей 
до Госпремии

Смерть подруги действи-
тельно могла стать тем ударом, 
который подкосил Веру Васи-
льеву. Потому что актриса если 
к кому-то или чему-то привя-
зывалась сердцем, то крепко-
накрепко. Например, именно 
такой - неразрывной - была ее 
связь с театром. 

В театр она влюбилась раз 
и навсегда еще в юности. Вера 
тогда жила с родителями в 
обшарпанной коммунальной 
квартире на Чистых прудах. 
Актриса вспоминала: прежде 
чем войти в комнату, надо было 
хлопать в ладоши и громко то-
пать. Это чтобы разбежались 
мыши и тараканы. Их травили, 
гоняли, но избавиться от всей 
этой живности не получалось.

Жили скромно, даже бедно. 
Папа работал шофером, мама 
была домохозяйкой. Денег 
всегда было в обрез - только 
на еду и необходимую одеж-
ду. На развлечения, конечно, 
ничего не оставалось. Но од-
нажды мамина подруга за свой 
счет сводила Веру в Театр име-
ни Станиславского на оперу 
«Царская невеста».

«Боже! Я обомлела от кра-
соты и великолепия, - расска-
зывала Васильева. - Все сияло 
золотом, ложи отделаны изу-
мительным бархатом. Я долго 
не могла понять, где играет 
оркестр. Я же понятия не име-
ла, что такое оркестровая яма. 
Запомнила, что в образе цар-
ской невесты была женщина 
невероятной красоты, которая 
очень хорошо пела. Я вышла 
из театра потрясенная и за-
вороженная. Дома завернула 
край скатерти и пыталась сде-
лать что-то похожее на кулисы, 
на театрик. Залезла под стол и 
запела арию своего сочинения. 
Представляла себя царской 
невестой. Театр стал моим маг-
нитом, я искала малейшую воз-
можность, чтобы туда сходить».

В 1943 году, в разгар Вели-
кой Отечественной, Вера по-
ступила в театральное учили-

ще. Поступила легко, потому 
что обладала явным талантом. 
И обворожительной внеш-
ностью - озорные кудряшки, 
ямочки на румяных щечках... 
Еще в студенчестве она начала 
играть в театре и сниматься в 
кино. За роль в фильме «Ска-
зание о земле Сибирской» удо-
стоилась Сталинской премии 
I степени. Ей тогда выписали 
аж 100 тысяч рублей. Говорят, 
что комиссия по Госпремиям 
поначалу не собиралась вклю-
чать Васильеву в списки лау-
реатов. Молода еще, не заслу-
жила! Но якобы сам Иосиф 
Виссарионович распорядился 
наградить артистку, которая 
сумела его впечатлить. 

Рецепт счастья
Можно себе представить, 

как она впечатлила своего 
будущего мужа - Владимира 
Ушакова. Они познакомились 
на съемках фильма «Свадьба с 
приданым». Ушаков влюбился 
в красавицу сразу. Но та не от-
вечала взаимностью. Ее сердце 
было занято... Васильева с ума 
сходила по режиссеру Борису 
Равенских. Но тот имел семью, 
разбивать которую Вера не со-
биралась. Поэтому страдала. И 
к Ушакову была холодна. Но 
он так ухаживал, что в конце 
концов ее покорил. В 1956 году 
они поженились. Свадьба была 
скромной - в общежитии, в тес-
ном кругу. Но потом Владимир 
приложил максимум усилий, 
чтобы создать для супруги са-
мые комфортные условия. Она 
ненавидела заниматься бытом 
- он нанял домработницу. Она 
обожала театр - и он до позд-
ней ночи ждал ее с репетиций, 
разогревал ужин, а открывая 
ей дверь, неизменно восклицал: 
«Моя Верочка вернулась!»

Много лет спустя Вера Кузь-
минична говорила: «У меня нет 
рецепта счастливой семейной 
жизни. Потому что, когда я вы-
ходила замуж за своего мужа, 
с которым я прожила очень 
хорошо, я любила другого че-
ловека. Может быть, рецепт 

только в том, что он добивался 
моей любви, раз я его не люби-
ла тогда».

И он действительно добил-
ся любви своей блистательной 
жены. Они прожили вместе в 
согласии и взаимной нежности 

более полувека. И единствен-
ное, что омрачало их счастье, 
- отсутствие детей. Васильева 
думала, что причина в ней. Но 
после смерти мужа, разбирая 
его документы, нашла медкар-
ту. И узнала, что у Владимира 
были серьезные проблемы со 
здоровьем. Но он о них решил 
не говорить...

Названная дочь
Окружающие всегда отме-

чали доброту Веры Кузьми-
ничны, ее постоянную готов-
ность помочь и поддержать, а 
также абсолютное нежелание 
принимать участие в каких-ли-
бо скандалах и интригах, кото-
рые всегда имеют место быть в 
творческих коллективах. Про 
Васильеву никто никогда не го-
ворил плохого слова - не было 
для этого причин. Ее все лю-
били. Может быть, именно за 
благородство и нравственную 
чистоту судьба все-таки пода-
рила ей... дочь. В конце 1990-х, 
когда Ушаков был уже в очень 
плохом состоянии и требовал 
постоянного ухода, Вера Кузь-
минична ему этот уход обеспе-
чила. Она его мыла, кормила, 
когда лежал в больнице, ездила 
к нему каждый день. Актриса 
разрывалась между театром и 
немощным мужем, иногда тай-

ком плакала от усталости. Но 
старалась держать спину пря-
мо и сохранять бодрость духа, 
как и всегда. Однажды она, как 
обычно, приехала в больницу 
поздно вечером, после спекта-
кля, с тяжелыми пакетами. И 
долго стояла у входа, поставив 
свою ношу на землю: у нее не 
было сил подняться по лестни-
це. Сзади подошла незнакомая 
девушка и предложила по-
мощь. Вера Васильева оберну-
лась, и девушка ахнула: «Вы же 
моя любимая актриса!»

Познакомились, разговори-
лись. Выяснилось, что добро-
вольную помощницу зовут 
Дарья Милославская, она - го-
рячая поклонница Васильевой, 
ходит на все ее спектакли, пи-
шет ей восторженные письма. 
О личной встрече и тесном 
общении девушка даже меч-
тать не смела. Однако с тех 
пор они уже не просто обща-
лись, а стали практически род-
ными людьми. Дарья взяла на 
себя все заботы о муже Веры 
Кузьминичны, чтобы та могла 
полноценно работать. А забот 
между тем только прибави-
лось: Ушаков вскоре полно-
стью ослеп, и его нельзя было 
оставлять одного. Начались 
проблемы с сердцем - приступ 
за приступом. В июле 2011-го 
с мужем актрисы случился ин-

фаркт, из-за которого 
он скончался. Для Веры 
Кузьминичны это были 
очень тяжелые време-
на. Она постоянно пла-
кала, скучала по нему. И, 
наверное, совсем угасла 
бы от депрессии, если 
бы не Дарья, которая 
всегда была рядом. Она 
отвлекала Васильеву 
разговорами, решала 
все бытовые вопросы, 
заботилась о ней как о 
матери... И та в итоге 

стала всем представлять ее как 
свою дочь.

Вера Кузьминична посте-
пенно оправилась от горя, вер-
нулась на сцену, стала ездить на 
гастроли. И всегда знала, что в 
Москве ее снова кто-то ждет. 
Уже не муж, а названая дочка. 
А потом появилась и внучка.

«Поездки, семейные празд-
ники, прекрасный уход за 
мной, постоянные подарки - 
это только она! Я снова обрела 
чувство семьи. Дашенька - на-
града мне в жизни, но я не знаю 
за что. Это Бог меня наградил 
за что-то», - говорила народная 
артистка. 

***
Васильева, несмотря на по-

чтенный возраст, продолжала 
играть в театре... Кстати, ак-
трису все называли Верочкой. 
Потому что официальное 
Вера Кузьминична не очень ей 
было к лицу. Ведь лицо ее всег-
да светилось улыбкой, а глаза 
- любовью к людям. Она так 
и говорила: «Любите людей, и 
тогда жизнь будет любить вас». 
И своим примером доказала, 
что так и есть. Прожила долго. 
Всегда была окружена теплом 
благодарных сердец. И умерла 
без страданий, оставив о себе 
только добрую память.

Лидия Мезина

Вера ВАСИЛЬЕВА: 

«Бог меня 
наградил 
за что-то...»
Ей всего было отмерено щедрой мерой. Таланта, актерской 
удачи, красоты, доброты, мудрости, человеческого 
достоинства. И любви. Весь свой земной путь Вера 
Васильева прошла в свете любви... 

Ей всего было отмерено щедрой мерой. Таланта, актерской 
удачи, красоты, доброты, мудрости, человеческого 
достоинства. И любви. Весь свой земной путь Вера 
Васильева прошла в свете любви... 
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С Владимиром Ушаковым 
в фильме «Свадьба с приданым», 1953 г.
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В столичном Театре им. 
Маяковского, видимо, пред-
полагали, что реакция на 
новую постановку будет не-
однозначной. И подстрахо-
вались как могли. Назвали 
спектакль «Любовь по Мар-
кесу» и маркировали его по-
меткой «18+». Не помогло. 
Скандал все равно не заста-
вил себя ждать. Руководитель 
антиювенальной организа-
ции «Общественный уполно-
моченный по защите семьи» 
Ольга Баранец направила 
письмо в Департамент куль-
туры Москвы с требованием 
отменить постановку. По-
тому что там «используются 
непристойные сцены и игра 
актеров, девушки-участни-
цы выходят на сцену в обна-
женном виде». Само произ-
ведение Маркеса в письме 
названо безнравственным. 
Поэтому постановку по нему 
следует срочно убрать из 
репертуара, а руководство 
театра и режиссера Егора 

Перегудова подвергнуть дис-
циплинарным взысканиям. 
«Кому война, подвиг и само-
пожертвование, а кому «Вос-
поминания моих грустных 
шлюх», - возмутились в НКО.

- Я не видел этот спек-
такль. А вот то, что сама 
основа спектакля про про-
ституцию... Ну послушайте, 
фильм Тодоровского «Ин-
тердевочка» тоже про про-
ститутку. Тем не менее фильм 
замечательный, - говорит 
актер, режиссер и руково-
дитель другого столичного 
театра - им. Гоголя - Антон 
Яковлев. - Соня Мармела-
дова в романе Достоевского 
тоже проститутка. А спек-
такль по пьесе Александра 
Галина «Звезды на утреннем 
небе»? Это тоже про прости-
туток. И что же теперь? За-
прещать все подобные пье-
сы, не читать Достоевского? 
Героем произведения искус-
ства может быть кто угодно. 
Что, проститутки не люди, 

что ли? У них случаются 
такие же трагедии и пере-
живания, как у всех. Мож-
но привести множество 
примеров из русской и за-
рубежной классики, где 
герои волею судеб ока-
зываются на дне, в каких-
то шокирующих обсто-
ятельствах. Весь вопрос: 
как это сделано, про что 
это сделано, что за тема? 
Еще раз повторю, что тут 
очень важны контекст и 
качество спектакля.

- Каждый выбирает 
по себе, и осуждать пе-
чальное зрелище падения 
нравственного уровня 
московских театров не 
имею права, - говорит пе-
вица и мама двоих детей 
Виктория Макарская. 
- Но я искренне верю, 
что, несмотря ни на что, 
мы все-таки пока еще 
остаемся народом, кото-
рый сохранил крепкий 
духовный иммунитет от 
всякой мерзости, которая 
продолжает наносить се-
рьезный ущерб детским 
душам. Искусство стано-
вится бессмысленным, 
если оно не ведет чело-
века к свету, и сейчас мы 
наблюдаем, как некогда 
замечательные театры 
превращаются в деше-
вый балаган, в котором 
артисты на лету хватают 
от неприхотливых зевак 
деньги за показанные 
непристойности и де-
монстрацию пошлости. 
Жалкое зрелище, по-
моему мнению...

М.Н.

 Дэнс переводится с англий-
ского как «танец», «танцевать». 
А как раз этого артистка делать 
больше не сможет. В начале авгу-
ста она попала в серьезное ДТП: 
такси, на котором возвращалась 
после заказного выступления, 
столкнулось еще с двумя маши-
нами. Певица, сидевшая на зад-
нем сиденье, получила ушиб по-
звоночника и травму головы. На 
днях через соцсети она вышла на 
связь с поклонниками. «Дорогие 
мои, любимые. Мне сейчас пока 
морально сложно быть активной 
в Сети. Однако я читаю и вижу 
ваши добрые слова и слова под-
держки, и они дарят мне силы в 
этот сложный период, - написала 
Лада. - С медицинской точки зре-
ния все делается на максималь-
ном уровне».

Между тем продюсер певицы 
Сергей Пудовкин сообщил, что 
с транспортной компании, услу-
гами которой воспользовалась 
его подопечная, планируется 
взыскать 12 миллионов рублей. 
По его словам, соответствующий 
иск уже подготовлен. Продюсер 

подчеркнул, что водитель авто-
мобиля был в адекватном состо-
янии. А вот фирма не обеспечила 
безопасность клиентов и должна 
за это ответить. Тем более что из-
за случившегося певица теперь 
вынуждена отказаться от всем 
привычного псевдонима.

- Лады Дэнс больше не будет, 
- сообщил Пудовкин. - Она сама 
приняла такое решение. Пони-
мает, что впереди ее ожидает 
длительная реабилитация. Тан-
цевать так активно, как раньше, 
она, конечно, в ближайшее время 
не сможет. Поэтому будет высту-
пать под именем Лада.

Необычное решение. Потому 
что псевдоним артистки на слуху 
много лет, с ним к исполнитель-
нице пришла популярность. Бу-
дут ли теперь продаваться кон-
церты просто Лады без Дэнс?

- Псевдоним легко может по-
менять либо начинающий артист, 
либо топовый, - говорит звезд-
ный промоутер Сергей Лавров. - 
Например, Наргиз после участия 
в «Голосе» отбросила фамилию 
Закирова и раскручивалась уже 

просто как Наргиз. Или Алла 
Пугачева могла бы в свое вре-
мя спокойно написать на афише 
«Алла». И всем понятно, кто это. 
Потому что Алла была одна... 
Вот зачем все это Ладе Дэнс? Где 
именно она решила больше не 
использовать этот псевдоним? 
У нее нет кассовых концертов, 
она не гастролирует. Следова-
тельно, на афишах ей псевдоним 
писать не надо. У нее в основном 
заказники. И заказчики в любом 
случае будут приглашать не про-
сто Ладу, а Ладу Дэнс. Может, она 
будет настаивать, чтоб в прес-
се ее называли исключительно 
Ладой? Вы, журналисты, тоже 
по старой памяти будете писать 
«Дэнс»... Мне кажется, что Лада 
Дэнс сейчас поиграется в эту 
историю с отказом от псевдони-
ма и все равно будет именоваться 
как и всегда. Приедет выступать 
на концерт как Лада, а народ все 
равно будет называть ее Лада 
Дэнс. И на количестве заказни-
ков, на ее заработках это никак 
не скажется.

Лидия Мезина
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Драма японских барабанов
Показы спектакля «Море синего леса. Японское 
барабанное шоу» состоятся в «Театриуме на 
Серпуховке» 9 сентября и 9 октября 2023 года. 
Сентябрьский показ откроет новый театральный 
сезон в День города.

Постановка Александры 
Самохиной и Андрея Бахтеро-
ва представляет собой первый 
музыкальный спектакль, в ко-
тором история большой любви 
рассказывается языком бара-
банов тайко и других японских 
музыкальных инструментов. 
«Море синего леса» отсылает 
к древнему японскому празд-
нику - Ночи любования пол-
ной луной, или Цукими мацу-
ри. Специально для него была 
придумана красивая легенда, 
которая оригинально переос-
мысливается в спектакле.

Действие постановки проис-
ходит у подножия горы Фудзи 
на месте нынешнего города 
Киото, где в легендарные вре-
мена обитали духи и мифо-
логические животные. В эпи-
центре их борьбы и оказался 
доблестный воин Гецу Оомори, 
влюбленный в волшебную ли-
сицу кицунэ, которая охотится 
за персиком бессмертия. Из-
начально задуманный как ро-
мантический спектакль «Море 
синего леса» трансформиро-
вался в итоге в романтическую 
драму о любви и самопожерт-
вовании.

«Море синего леса» - уни-
кальная для России поста-
новка, где все перипетии сю-
жета переданы посредством 
ритма японских барабанов, 
которые используются также 
в качестве инновационных 
декораций. В спектакле так-
же можно услышать живые 
партии щипкового инстру-
мента кото, флейт сякухати 
и синобуэ и этническую пес-
ню, служащую сигналом к 
выходу демонов. Постановка 
изобилует затейливыми тан-
цами актеров, сражениями 
на мечах и акробатическими 
трюками.

Показ «Моря синего леса» в 
мае этого года сопровождался 
аншлагом. Публика по досто-
инству оценила возможность 
полного погружения в само-
бытную японскую культуру. 
Эмоциональное представле-
ние всецело завладевает вни-
манием зрителей, побуждая 
их бурно аплодировать не 
только в финале спектакля, 
но и на всем его протяжении 
после наиболее насыщенных 
мизансцен.

Ирина Иванова

Страсти по Маркесу
Спектакль по роману Габриэля Гарсиа 
Маркеса «Воспоминания моих грустных 
шлюх» рассердил общественную 
организацию по защите семьи. 
Постановку, премьера которой намечена 
на осень, требуют закрыть...

Лада больше не Дэнс: 
как это скажется на ее карьере? 
Певица, пострадавшая в ДТП, намерена отказаться от второй 
части своего псевдонима. Она сомневается, что после лечения 
сможет быть такой же активной на сцене, как раньше. 
Поэтому ей неловко называть себя Дэнс...
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Лето для Виктора Рыбина и Натальи Сенчуковой 
выдалось беспокойным - развелся их 24-летний 
сын Василий. Вроде бы только вчера погуляли на 
свадьбе, а он уже успел развестись и вступить в новые 
отношения... Надо выдохнуть от такого стресса.

Сложности с закрыты-
ми границами и получе-
нием европейских и аме-
риканских виз звездную 
пару не пугают. Супруги 
говорят, что еще столько 
стран в мире не посещали, 
что проблем с выбором 
точно не возникнет. На-
пример, хотят какое-то 
время провести в Китае - в 
Пекине или Шанхае.

- Обычно мы летаем 
вдвоем, а если дети не 
учатся, то присоединяют-
ся к нам, сын так вообще 
с детства всегда с нами от-
дыхает, - рассказал Рыбин.

У музыканта, напом-
ним, двое детей. Дочь 

Мария окончила юриди-
ческий факультет Мо-
сковского института эко-
номики, политики и права 
и сейчас работает в поли-
ции Симферополя. А тот 
самый снова холостой Ва-
силий учится во МГИКе 
на режиссера театраль-
ных представлений.

Впрочем, Рыбин при-
знался, что иногда идея от-
дыха возникает спонтан-
но: приезжают в какой-то 
город с гастролями и там 
им все так нравится, что 
задерживаются на пару 
дней.

В ближайших же пла-
нах звездной семьи вы-
ступление и отдых в Сочи. 
Каким составом напра-
вятся туда, пока не опре-
делились. Возможно, сын 
полетит на черноморский 
курорт уже с новой воз-
любленной - 19-летней 
Лерой.

Федор Григорьев

Рыбин и Сенчукова 
отдохнут после развода сына
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Упорство и труд все пере-
трут. И награда все равно на-
ходит героя. Даже если ждать 
приходится долго. Главное - не 
опускать рук. Олеся Железняк 
долго ждала своего звездно-
го часа и наконец дождалась. 
Последние три года актриса 
буквально нарасхват. В театре 
теперь она прима, в кино пере-
ходит из проекта в проект (по 
5-7 фильмов в год). А недавно 
в качестве почетного гостя по-
бывала на I Фестивале детско-
го кино «Хрустальный Источ-
никЪ» в Ессентуках, где мы и 
пообщались…

«Были сомнения в себе»
- Олеся, вы не устаете 

работать в таком ритме? 
Вечная гонка, вечно не хва-
тает времени. Не приходят 
мысли типа как же все надо-
ело?

- Что вы, никогда! 
Ну бывает цейтнот, как 
же без этого? Но в чем 
прекрасна для меня моя 
профессия? Она мне 
никогда не надоедает. 
Потому что ты каждый 
день, приходя в театр, 
играешь спектакль. 
Пусть даже в двадцатый 
или тридцатый раз. Но 
ведь каждый раз при-
ходит новый зритель, 
для него этот спектакль будет 
впервые. И ты пытаешься до-
нести до него идею спектакля, 
рассказываешь ему историю 
человеческой жизни, показы-
ваешь характер своей героини. 
Заставляешь сопереживать ей, 
грустить или радоваться вме-
сте с ней, плакать или смеяться. 
И все это происходит здесь и 
сейчас. Как это может надо-
есть?

- На сцене вы так есте-
ственны и непосредственны, 
ну просто как ребенок. Как 
удается сохранить эти каче-
ства, вот эту детскость?

- Спасибо за такую характе-
ристику, конечно. Но не знаю, 
такой, видимо, у меня характер. 
А потом, наверное, мое обще-

ние с моими четырьмя 
детьми способствует 
этому, приходится иногда 
«впадать в детство». (Сме-
ется.) Еще мне кажется, что 
актер - это такая профессия, 
которая позволяет долго оста-
ваться ребенком, немного наи-
вным, доверчивым. Я ведь мно-
го играю комических ролей, 
они тоже, наверное, оставляют 
свой отпечаток на характере 
человека.

- Где вы чувствуете себя 
более комфортно: на сцене 
или на съемочной площадке?

- Кино - конечно, хорошее 
дело, оно приносит популяр-
ность актеру, известность. Но 
если честно, я больше люблю 
играть в спектаклях. Люблю 
своего зрителя. Без зрителя 
очень тяжело, мне его не хва-
тает. Мне не хватает его глаз, 
его дыхания, его реакции на 

те или иные сцены. 
Играя в спектакле, ты 
получаешь сразу об-
ратную связь. Зритель 
чувствует тебя здесь 
и сейчас, и ты видишь 
его реакцию: искренен 
ли ты с ним, не пере-
игрываешь ли, пра-
вильную ли ты взял 
ноту в игре, не сфаль-
шивил ли. И ты момен-
тально отвечаешь ему 
тем же, отдаешь ему тот ого-
нек, который он зажег в тебе. 
Пока есть, что отдавать зрите-
лю - ум, талант, эмоции, свою 
душу, может быть, это громко 
сказано, - ты отдаешь ему, и в 
этом наше актерское счастье, в 
этом жизнь.

- Вы прошли долгий путь в 
профессии. Были ли какие-то 
разочарования, наступало 
ли отчаяние, может, пона-
чалу что-то не полу-
чалось и были мысли 
бросить все?

- Нет, никогда не 
приходили такие 
мысли. Был страх, 
справлюсь ли я, смогу 
ли. Были сомнения в 
себе, в своих способ-
ностях. Помню, когда 
по окончании инсти-
тута я стала работать в 
«Ленкоме», Марк Ана-
тольевич (Захаров. - 
Ред.) дал мне первую 

роль в спектакле 
«Варвар и еретик», и на 
первой же репетиции со 
мной произошел жуткий 
казус. Мне нужно было 
сказать какую-то репли-
ку своему партнеру Лео-
ниду Броневому, а я стою 
как вкопанная и не знаю, 
что ему сказать. Меня 
будто парализовало. От 
страха я забыла все сло-
ва. За это меня даже чуть 

не уволили. Броневой так воз-
мущался, он сказал Захарову, 
что «если она так будет играть, 
я уйду со сцены». Но потом, к 
счастью, все обошлось… Во-
обще мне пришлось много 
всего пережить. Хорошо, что 
старшие коллеги поддержали, 

помогали побороть мою ро-
бость и скованность на сцене.

«Очень боялась 
Захарова»
- У вас муж актер, и стар-

ший сын пошел по вашим 
стопам, поступил в теа-
тральный. Как вы отнеслись 
к этому? Не отговаривали 
его?

- Изначально мы с мужем 
не хотели, чтобы сын пошел 

в эту профессию. Кто-то 
думает, что это кокетство, 
но это не так. Мы дей-
ствительно так думали, 
потому что знаем, что 
это очень зависимая 
профессия, не у всех она 
складывается удачно и 
не всегда все зависит от 
твоего таланта, а ее ве-
личество удача не всех, 
к сожалению, жалует. 
Но сын был очень на-

строен, очень хотел этим 
заниматься, и мы смири-

лись. Подумали, что быть, 
например, хорошим врачом, 

учителем, архитектором или 
еще кем-то тоже ведь нелегко. 
Мы предупреждали его, что 
легко не бывает в любой про-
фессии. Если ты хочешь до-
стигнуть в ней определенных 
высот, то нужно много тру-
диться не покладая рук. Я сыну 
говорю: «Возможно, будут на 
пути и разочарования, и неуда-

чи, не без этого. Ты не бойся 
неудач, стрессов, они мобили-
зуют силы актера. Когда ты 
падаешь, ты начинаешь караб-
каться, подниматься, расти. Все 
неудачи, неприятности - они 
тоже пойдут тебе на пользу, все 
идет в творческую копилку. И 
падения гораздо больше дают 
артисту, нежели когда ты на 
гребне успеха, потому что ты 
начинаешь расслабляться. Ар-

тисту нельзя быть в со-
стоянии расслабления. 
Душа должна гореть…» 
Он вроде бы все понял.

- За вами закре-
пилось амплуа коме-
дийной актрисы. Не 
раздражает? Ведь на 
самом деле вы можете 
все.

- Действительно, мно-
гие воспринимают меня 
как комедийную актри-
су. Спокойно к этому от-

ношусь. Я когда-то начинала 
с комедийных ролей, поэтому 
люди, привыкшие меня видеть 
в комедиях, по инерции уже 
так и думают. Хотя в театре 
я давно играю самые разные 
роли, и трагические в том чис-
ле. Думаю, главное - чтобы все 

было по-настоящему. И то, что 
делаешь, ты делал бы хорошо.

- Что для вас партнер по 
спектаклю? Могли бы на-
звать любимых?

- Ой, у меня много таких 
парт неров! Мне вообще ве-
зет на партнеров, с которыми 
легко и приятно работать, ко-
торых ты понимаешь с полу-
слова, с полувзгляда и которые 
тебя так же понимают. Это 
счастье - работать с такими 
партнерами! Я боюсь кого-то 
не назвать, но вот первое, что 
мне на ум пришло, - это Татьяна 
Кравченко, Татьяна Васильева, 
с которой мы играем в одном 
театре, Николай Добрынин. 
С Валерием Гаркалиным мне 
очень хорошо было на сцене 
(царство ему небесное!). Да и 
со многими другими тоже, я 
могу еще кого-то вспомнить. 

Как говорил Марк 
Анатольевич: «Хоро-
ший партнер - это ор-
ганизму подарок».

- А что для вас 
вдохновение? 

- Это любовь… Вы 
знаете, когда я учи-
лась на курсе у Марка 
Анатольевича Заха-
рова, я очень боялась 
его. Не знаю почему, 
но я ничего не мог-
ла с собой поделать, 
при виде его букваль-
но впадала в ступор. 

Но однажды, читая Михаила 
Чехова, я вычитала у него ин-
тересную информацию, как 
можно преодолеть свой страх. 
Он написал, что делать, чтобы 
избавиться от зажима и страха. 
Нужно, писал Чехов, вызвать 
в себе чувство любви, которая 
вдохновит вас и раскрепостит, 
открыть себя миру. Если по-
падаешь во враждебный мир, 
ты посылай ему свою любовь, 
и мир в ответ тоже откроется 
тебе. Я и сыну рассказала об 
этом. И он подтвердил, что это 
действительно так, и рассказал, 
как на себе это испытал, когда 
читал произведение на втором 
туре при поступлении в теа-
тральный институт. Савелию 
казалось, что никто его не слу-
шает, никому это не интересно. 
И от этого сын еще больше за-
жался. Тогда он попытался ви-
зуализировать в себе это чув-
ство любви, открытости миру. 
И действительно все получи-
лось. Приходят вдохновение, 
вера в себя, пропадают страхи 
и зажимы. Можете на себе это 
испробовать как-нибудь, если 
попадете в подобную ситуа-
цию.

Фаина Зименкова

Олеся ЖЕЛЕЗНЯК: 

«Мое спасение - 
в любви!»
Про таких, как Олеся, говорят: 
нарисовалась - не сотрешь. 
Да, у нее не так много главных ролей 
в кино. Да, в «Ленкоме» не одно 
десятилетие она провела в тени 
дочки Захарова. Но все равно же 
Олесю Железняк знают все. 
Потому что даже небольшую роль 
она делает незабываемой. 
Настолько яркая актриса!

WIKIPEDIA

С
О

Ц
С

Е
ТИ

У Олеси и ее мужа Спартака 
четверо детей

«Мисс полиция»

«Ландыш серебристый»

«Сваты»
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Не нитраты, а плохая 
гигиена

Как только в продаже по-
являются первые арбузы, 
вокруг начинают плодиться 
всевозможные мифы и до-
мыслы. Один из самых по-
пулярных - сладкие ягоды 
накачивают нитратами с 
помощью шприца, что при-
водит к отравлениям. Этот 
народный миф скорее из 
области конспирологиче-
ских: если в арбузе сделать 
прокол, «рана» сразу начнет 
гнить, а ни бахчеводам, ни 
продавцам гнилые арбузы 
не нужны.

Вообще нитраты в ово-
щах и фруктах - это нор-
мально. Речь идет о солях 
азотной кислоты, посту-
пающих в плоды из почвы 
вместе с подкормками. Ни-
траты - это «витамин роста», 
минеральные удобрения, 
необходимые для питания 
растений. Они повсеместно 
используются в сельском 
хозяйстве, стимулируя рост 
растений и повышая уро-
жайность. Арбузы тоже удо-

бряют нитратами в период 
их созревания, но к моменту 
снятия урожая нитратов в 
них не остается. Даже если 
фермеры внесут слишком 
много нитратов, арбуз возь-
мет их ровно столько, сколь-
ко ему нужно для роста.

Единственный шанс по-
лучить арбуз с повышен-
ным количеством нитратов 
- съесть недозревший плод, 
да и то, говорят овощеводы 
и бахчеводы от науки, они 
будут в основном в корке.

- В мировой практике ни 
разу не было зафиксирова-
но случая отравления чело-
века нитратами из бахчевых, 
фруктов или овощей, - гово-
рит директор Ягодного со-
юза Ирина Козий. - То, что 
обычно принимают за от-
равление нитратами, - это 
либо диарея от избыточного 
потребления клетчатки (ар-
бузы у нас принято есть ки-
лограммами, а клетчатка, со-
держащаяся в них, обладает 
слабительным эффектом), 
либо кишечное расстрой-
ство, вызванное бактериями 

с плохо вымытой поверхно-
сти плода, который во время 
созревания лежит на земле. 
На кожуре могут оставаться 
частички почвы и содержа-
щихся в ней микробов.

До мякоти пестициды 
не доходят

Еще одно зло из разряда 
народных теорий связано с 
пестицидами в арбузах.

Пестициды используют 
еще до фазы цветения, что-
бы защитить растения от 
болезней и нападок нехоро-
ших насекомых, и в течение 
следующих 14-20 дней они 
выводятся из растений. Пре-
параты используются по-
всеместно, но в допустимых 
концентрациях, не нанося-
щих вреда здоровью чело-
века. Одни фрукты и овощи 
накапливают больше пести-
цидов, другие - меньше, но 
арбузы точно не находятся в 
зоне риска. К тому же агра-
риям невыгодно перевы-
полнять план по пестицидам. 
Во-первых, это дорого, а 

во-вторых, любая проверка 
Россельхознадзора может 
запретить реализацию слад-
кой ягоды.

Полосатые жемчужины 
бахчи действительно обра-
батывают пестицидами, но 
вероятность того, что они 
попадут в наш с вами же-
лудок, слишком мала, если, 
конечно, не усердствовать и 
не грызть белую подкорку 
арбуза и его зеленую обо-
лочку.

Арбузные советы
При сборе и транспорти-

ровке арбуз проходит через 
десятки человеческих рук, 
причем не всегда чистых, 
поэтому тщательно мойте 
его перед тем, как разрезать. 
Можно даже с мылом и два 
раза.

Если арбуз плохо вымыть, 
перед тем как нарезать, ми-
кробы с корочки перейдут в 
мякоть, где микроорганизмы 
начнут активно размножать-
ся и впоследствии могут вы-
звать пищевые отравления.

В спелых арбузах 
нитратов не бывает

В Москве до 1 октября будут работать 230 бахчевых развалов, 
а в Подмосковье - около 500. В этом году сладкие ягоды «съехались» в регион 
из Краснодарского края, Астрахани, Дагестана, Ростова и Волгограда. 
«МН» рассказывает, на что обращать внимание при покупке арбуза.

Первое и главное ново-
введение: в постановлении 
прописаны критерии для 
вспомогательных построек, 
которые можно возводить в 
дачном секторе. Это могут 
быть сарай, баня, теплица, 
навес, погреб, колодец или 
«сооружение, предназна-
ченное для удовлетворения 
гражданами бытовых и иных 
нужд». В документе сказано, 
что возвышаться над землей 
такая постройка должна не 
больше, чем на 20 метров, 
она не может иметь больше 
трех надземных этажей, а 
вот количество подземных 
этажей не ограничивается. 
Вспомогательная постройка 
должна находиться не менее 
чем в 1 метре от забора, уста-
новленного по периметру 
участка. Одновременно она 
должна быть не менее чем в 
5 метрах от улицы или в 3 ме-
трах от обычного проезда. От 
дома до колодца, погреба или 
бани должно быть не менее 
8 метров. Туалет должен на-
ходиться на расстоянии не ме-
нее 2 метров от забора, 8 ме-
тров от колодца и 12 метров 
от других построек. В случае 
если эти правила будут на-
рушены, придется заплатить 
штраф - от 2 до 5 тысяч ру-
блей. При этом местные вла-
сти могут признать постройку 

самовольной и вынести по-
становление о сносе. Оплачи-
вать его придется владельцу. 

Но как быть со старыми 
постройками, которые по-
явились много лет назад и не 
отвечают современным тре-
бованиям? Председатель Со-
юза дачников Подмосковья 
Никита Чаплин заявил, что в 
этом случае собственникам 
ничего не грозит. «Требования 
не распространяются на ранее 
построенные здания и соору-
жения. Закон обратной силы 
не имеет. Если у дачника нет 
никаких грубых градостро-
ительных или санитарных 
нарушений, все отступы от 
границ участков и от границ 
основных построек соблюде-
ны - волноваться не стоит. И 
ничего сносить в этом случае 

не придется!» - объяснил Ча-
плин. 

Второе нововведение ка-
сается правил приватизации 
общей территории. Чиновни-
ки считают, что таким обра-
зом удастся избежать многих 
имущественных конфликтов. 
Например, кто-то выкупил 
участок дороги внутри СНТ, 
и теперь владельцы других 
домов не могут подъехать к 
дому - так бывает довольно 
часто. Иногда дачники при-
ватизируют территорию, на 
которой находятся ворота в 
СНТ. До сих пор были законо-
дательные лазейки, которые 
позволяли творить подобные 
беззакония. Теперь они ликви-
дированы. 

Кроме того, в принятых 
поправках в Гражданский ко-

декс сказано: «Если в порядке, 
установленном законом, опре-
делены границы общей терри-
тории и предусмотрено созда-
ние на ней общего имущества, 
то собственникам земельных 
участков, расположенных на 
этой территории, принадле-
жат также доли в праве общей 
собственности на земельные 
участки общего назначения». 
Детская площадка, дороги 
внутри поселка, котельная 
- все будет общим имуще-
ством. Для того чтобы его 
продать кому-то, необходимо 
единогласное решение всех 
собственников. Но в таком ре-
шении есть и минусы. «После 
вступления в силу поправок 
садоводы не смогут оформить 
земли общего пользования в 
долевую собственность. От 

этого и муниципалитету будет 
плохо: раз право собственно-
сти не оформлено, значит, и 
налоги поступать в местный 
бюджет не будут. И самим са-
доводам тоже мало хорошего: 
вроде бы земля числится за 
СНТ, но кому она принадле-
жит, непонятно!» - заявил жур-
налистам лидер общественно-
го движения «Народный сад» 
Федор Мезенцев.

Еще одно нововведение - 
новый порядок голосования 
на общем собрании. Сейчас 
каждое СНТ решает самосто-
ятельно, как голосовать. Ино-
гда один участок имеет только 
один голос, в других случаях 
голоса считаются пропорци-
онально количеству членов 
СНТ. Теперь законодательство 
определило, что количество 
голосов прямо зависит от раз-
меров участков. К этому пун-
кту больше всего претензий. 
«В отдельных случаях могут 
нарушаться права коренных 
дачников, которые получали 
свои шесть соток еще в совет-
ское время. Появится у них в 
СНТ один крупный землевла-
делец и будет всем остальным 
диктовать свои правила жиз-
ни, и ничего с ним не сделаешь. 
Закон на его стороне», - доба-
вил Мезенцев. 

Наталья Владимирова

Дачники будут жить 
по новым правилам

Как выбрать 
правильный 
арбуз

* У него должна быть упругая, 
равномерного цвета и немного ма-
товая кожура. Если ее поскрести, 
появится легкий травяной запах. 
Если арбуз относится к полосато-
му сорту, то по мере созревания 
его полосы становятся все более 
яркими и четкими, что также может 
служить признаком спелости. Не 
покупайте арбуз с поврежденной 
кожицей.

* Ищите «дефекты» на кожуре. 
Например, земляное пятно долж-
но быть желтого цвета, и чем оно 
ярче, тем лучше. Значит, арбуз со-
брали вовремя. Если пятно белое 
- не факт, что он окажется спелым. 
Также в плюс идут следы, похожие 
на паутину или шрамы. Они появ-
ляются от опыления пчелами, и это 
хорошо.

* Считается, что арбузы бывают 
«девочками» и «мальчиками». При-
чем «девочки» слаще! «Девочки» 
более круглые, с широкой плодо-
ножкой, а у «мальчиков» вытянутая 
форма и узкая плодоножка. К сло-
ву, плодоножка у свежего арбуза 
должна быть не зеленая, но еще и 
не высохшая. Если она потемнела, 
вялая или засохла, арбуз лежалый.

* Возьмите арбуз в руки и по-
хлопайте по нему. Если плод 
спелый, вторая рука почувству-
ет вибрацию от ударов, а если 

недозрелый, то он его 
поглотит. Звук дол-
жен быть не глухим 
и не звонким, а чем-
то средним между 

ними, гулким. Глухой 
звук - арбуз перезрел, 

слишком звонкий - арбуз 
недозрел.

Елена Хакимова

Михаил Мишустин подписал постановление, которое устанавливает с 1 сентября 
2023 года новые правила в СНТ. Местные власти получат право сносить 
неправильно установленные вспомогательные постройки - бани, летние кухни, 
сараи и гаражи, запрещается приватизация общего имущества, а крупные 
землевладельцы получают преимущество при голосовании на общих собраниях.
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Первый в мире гравитаци-
онный аккумулятор энергии 
на днях заработал в Китае. 
Он построен совместны-
ми усилиями швейцарской 
компании Energy Vault, аме-
риканской Atlas Renewable 
и китайской China Tianying. 
Установка способна хра-
нить до 100 МВт энергии и 
отдавать мощность 25 МВт.

Аккумулятор построен в 
пустынной местности рядом 
с ветряной электростанци-
ей, чтобы сбалансировать 
ее. То есть, когда ветра нет, 
включают гравитационный 
аккумулятор. Таким обра-
зом энергия у пользовате-
лей есть всегда, независимо 
от погодных условий. При 
этом экологически чистая. 
Создатели гравитационной 
установки говорят о коэф-
фициенте полезного дей-
ствия аккумулятора в 75%, 
но этот показатель можно 
довести и до 80%.

Гравитационный аккуму-
лятор переводит электри-
ческую энергию в кинети-
ческую, поднимая бетонные 
блоки. Потом он высвобож-
дает энергию при спуска-
нии этих тяжелых блоков 
на землю. Каждый блок ве-
сит 24 тонны и может под-
ниматься на высоту до 100 
метров. Как только от акку-
мулятора требуется энергия, 
начинается спуск блоков, 

этот процесс высвобождает 
запасенное электричество.

По сути, это всего лишь си-
стема кранов и тяжелых бе-
тонных блоков, соединенная 
с хранилищем электроэнер-
гии. Очень просто и очень 
эффективно. И безопасно 
для окружающей среды. Соз-
датели гравитационного ак-
кумулятора говорят, что он в 
разы повышает возможности 
и мощности ветряных и сол-
нечных электростанций.

А в это время ученые Ав-
стралийского национального 
университета предложили 
расположить массивы сол-
нечных панелей электростан-
ций в тропическом поясе оке-
анов Земли. Таким образом, 
мол, можно получить массу 
чистой энергии, способной 
обеспечить человечество де-
шевым электричеством. По 
подсчетам австралийских 
исследователей, размещен-
ные только в водоемах Ин-
донезии панели могли бы 
генерировать около 35 000 
тераватт-часов энергии в год. 
А плавающие в спокойных 
морях близ экватора тысячи 
солнечных панелей вообще, 
по плану мечтателей, станут 
источником «бесконечного» 
электричества для жителей 
Африки, Азии и Австралии.

Однако план не такой уж 
безупречный с точки зре-
ния экологов. Сами по себе 

солнечные панели недеше-
вы, неэкологичны и могут 
загрязнять моря и океаны 
токсичными выделениями 
пластика от подложки и ми-
кропластиком. К тому же в 
последнее время «спокой-
ные» воды вблизи эквато-
ра не такие уж спокойные 
из-за изменения климата 
и участившихся штормов. 
Солнечные панели могут 
биться волнами друг о друга 
и разлетаться на осколки, 
опасные для всего живого в 
океанах. Да и соленая мор-
ская вода для солнечных па-
нелей совсем неполезна.

Как пишет издание The 
Conversation, австралий-
ские ученые предлагают 
обрабатывать размещен-
ные в океанах солнечные 
панели от коррозии, тща-
тельно проверять крепле-
ние панелей ко дну, а также 
убирать солнечные панели 
с океанской поверхности 
при неблагоприятном про-
гнозе погоды. Но это всего 
лишь прожекты, а гравита-
ционный аккумулятор у ки-
тайцев уже работает.

Уникальный эксперимент 
по выращиванию трехмер-
ных сферических моделей 
человеческого мозга из 
стволовых клеток собира-
ются провести российские 
космонавты на Междуна-
родной космической стан-
ции. На днях стволовые 
клетки для эксперимента 
доставил на МКС американ-
ский грузовой космический 
корабль Cygnus («Лебедь»).

Этот материал россий-
ские ученые получили 
на Земле из клеток кожи 
взрослых добровольцев и 
обработали биоматериал 
особым образом. Теперь на 
МКС из стволовых клеток, 
способных трансформи-
роваться в любые клетки 
человеческого организма, 
попробуют вырастить спец-
ифические клетки голов-
ного мозга. А их три типа: 
нейроны, микроглии и 

астроциты. Все они имеют 
свои важные функции, от-
вечают за передачу нерв-
ных импульсов, энергии, 
поддержание контактов 
между нервными клетками 
и защиту мозга от инфек-
ций.

Ученые решили, что в ус-
ловиях невесомости вырас-
тить искусственные челове-
ческие мозги будет проще. 
Микрогравитация на МКС 
не позволяет клеткам осе-
дать на дно картриджей в 
3D-принтерах, заряженных 
«биологическими» черни-
лами из стволовых клеток. 
К тому же в космосе, как 
ожидается, мозг примет 
сферическую форму. Так в 
рамках запланированных 
экспериментов будет проще 
испытывать на искусствен-
ных мозгах различные ле-
карства от болезней мозга. 
Под руководством клеточ-

ных биологов российские 
космонавты на МКС про-
тестируют на «мозгах-сфе-
роидах» и генную терапию.

Сферические мозги не 
будут левитировать по всей 
МКС, как это делала актри-
са Юлия Пересильд во вре-
мя съемок «космического» 
фильма «Вызов». Мозговые 
сфероиды надежно сохра-
нят в особых закрепленных 
емкостях.

Ранее на МКС уже прово-
дили интересные экспери-
менты в области медицины 
и биологии. Так, в 2018 году 
российский космонавт Олег 
Кононенко синтезировал 
на борту МКС хрящевую 
ткань из клеток челове-
ка. А позже он же получил 
фрагмент первого живого 
органа - щитовидной же-
лезы мыши при помощи 
отечественного магнитного 
3D-биопринтера.

Материалы подготовила Ольга Поплавская

Создан первый в мире 
гравитационный 
аккумулятор энергии

Эпидемия одиночества 
захлестнула мир. Около 
трети людей на планете 
чувствуют себя никому не 
нужными, показали много-
численные исследования. 
Одиночество влечет за со-
бой повышенный риск раз-
вития психических заболе-
ваний, ожирения, слабоумия 
и ранней смерти. Вред от 
этой внутренней пустоты 
врачи считают даже боль-
шим, чем от курения. Не так 
давно даже в Госдуме РФ 
предложили создать специ-
альную службу, которая бу-
дет заниматься поиском ва-
риантов, как спасти тысячи 
россиян от одиночества.

Но в США и Японии, 
похоже, нашли технологи-
ческий выход. Там решили, 
что надо всего-навсего соз-
дать роботов-компаньонов 
с искусственным интеллек-
том. Такие андроиды, мол, 
смогут пожилым людям и 
лекарство при надобности 
вколоть, и беседой раз-
влечь, и по хозяйству по-
мощь оказать. К тому же 
создание таких домашних 
роботов - это новая сфера 
бизнеса, сулящая много-
миллиардные прибыли.

Пока общество готовят к 
повсеместному внедрению 
роботов-компаньонов с по-
мощью СМИ. Так, недавно 
в журнале Science Robotics 
вышла научная статья, 
подготовленная группой 
ученых из Университета 
Дьюка (США). В этом ма-
териале утверждается, что 
роботы-компаньоны, ос-
нащенные искусственным 
интеллектом, помогут оди-
ноким людям чувствовать 
себя лучше, станут незаме-
нимыми помощниками в 
быту и медицинском обслу-
живании и даже будут «еще 
одним членом семьи». Для 
начала, призывают авто-
ры статьи, правительствам 
развитых стран мира нуж-
но определить правила, по 
которым будут создавать и 
обучать такие машины.

Тут может помочь недав-
но разработанная шкала 

«эффективности роботов 
для спасения людей от оди-
ночества». Она называется 
Co-Bot-I-7. Проанализиро-
вав данные, ученые пришли 
к выводу, что искусствен-
ный интеллект действи-
тельно может стать дру-
гом для одиноких людей. 
Исследование пациентов 
показало, что дружелюб-
ные андроиды помогают 
уменьшить стресс и даже 
способствуют заживлению 
кожи после незначитель-
ной раны. А встроенный в 
«мозг» человекоподобного 
робота ChatGPT, основан-
ный на больших языковых 
моделях, позволяет робо-
там участвовать в спон-
танных разговорах и даже 
имитировать голоса умер-
ших друзей и близких.

Главное, чтобы не по-
лучилось, как в сериале 
«Черное зеркало». В одной 
из серий антиутопии вдова 
заказала себе робота-ко-
пию умершего мужа, а 
потом заперла и оставила 
его томиться на чердаке, 
как сломавшийся пылесос, 
когда поняла, что робот - 
суррогат, а не настоящая 
замена живого человека.

Но пока что авторы 
идеи стартапа по созданию 
домашних роботов в США 
полны энтузиазма. Они 
даже провели масштаб-
ный опрос среди врачей. 
В исследовании приняли 
участие 307 медиков из 
Европы и США. При этом 
69% опрошенных доктор-
ов согласились с тем, что 
социальные роботы могут 
потенциально улучшить 
психическое здоровье па-
циентов. 70% врачей так-
же считают, что страховые 
компании должны покры-
вать стоимость роботов-
компаньонов.

Не исключено, что ро-
ботов-компаньонов че-
рез несколько лет начнут 
включать в медицинскую 
страховку, как, например, 
трость для людей с на-
рушением движения или 
протезы для инвалидов.

Над созданием роботов-компаньонов для по-
жилых людей задумались в США и Японии.

Роботы будут 
спасать стариков 
от одиночества

На Земле начинается новая энергетическая эпоха.

В космосе будут 
выращивать мозги
На МКС привезли стволовые клетки, которые 
через некоторое время образуют «сфериче-
ские мини-мозги».
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о питании 
и онкологическом 
риске
«Лучшая онкологическая помощь начинается с лучшей 
информации о раке», - считает доктор медицинских 
наук Джиоти Патель, главный редактор Cancer.Net, 
информационного веб-сайта для пациентов Американского 
общества клинической онкологии.

«Это рупор не только 
американских специали-
стов, но фактически и го-
лос онкологов всего мира, 
которые доносят своевре-
менную и всеобъемлющую 
информацию до больных, 
- заявляет доктор Патель. - 
Думаю, излишне объяснять, 
что хорошо информиро-
ванные пациенты - лучшие 
помощники самим себе и 
бесценные партнеры для 
врачей».

Одна из недавних публи-
каций Джиоти Пателя была 
посвящена мифам о влия-
нии питания на онкологи-
ческую заболеваемость и 
возможности с помощью 
диеты повлиять на профи-
лактику, исходы лечения и 
в итоге выздоровление от 
рака.

«Мы знаем, - пишет док-
тор Патель, - что здоровое 
питание и поддержание оп-
тимального веса важны для 
снижения риска развития 
рака. Но эти меры также мо-
гут помочь онкологическим 
больным лучше переносить 
специфическое лечение - 
лучевую и химиотерапии, 
оперативное вмешатель-
ство. Практически любой 
вид лечения в онкологии 
способен влиять на аппетит 
и энергетический потенци-
ал больного, подвергая его 
риску недоедания, развития 
сильной слабости и сильно-
му похуданию - раковой ка-
хексии.

Для многих онкологиче-
ских пациентов еда - одна 
из немногих вещей, кото-
рую они способны кон-
тролировать во время ле-
чения, по этому больные 
обмениваются друг с дру-
гом советами о том, как с 
ее помощью исцелиться от 
рака. Несмотря на обилие 
разнообразных советов от 
«знатоков», нет ни одного 
продукта, который избавил 
бы от уже существующей 
опухоли. Больному, да и здо-
ровому человеку тоже, про-
сто следует придерживаться 
сбалансированного питания 

с достаточным содержани-
ем белков, полезных жиров, 
цельного зерна, раститель-
ной клетчатки, витаминов и 
минералов».

Джиоти Патель также 
перечислил несколько рас-
пространенных мифов о 
связи питания и онкологии, 
которые должны быть раз-
венчаны.

 Делящиеся в геометрической 
прогрессии злокачественные 
клетки умрут, если отказаться 
от сахара: опухоли просто не 
хватит энергии на бурный рост. 
Правда в том, что исключать глюко-
зу из рациона бессмысленно: ор-
ганизм будет синтезировать ее из 
жиров и белков, чтобы обеспечить 
себя этим важнейшим источником 
энергии. Ограничение сахара важ-
но на этапе профилактики для пре-
дотвращения чрезмерного набора 
веса, который повышает онкологи-
ческий риск. Ожирение на 30-70% 
увеличивает вероятность развития 
целого ряда опухолей, в том числе 
рака толстой и прямой кишки.

 Отдельные продукты могут ис-
целить от рака. Свойства анти-
канцерогенов приписывают чер-
нике, брокколи, авокадо, малине, 
куркуме, киви и ряду других про-
дуктов. К сожалению, научных 
данных, подтверждающих это, нет. 
Зато известно другое - здоровое 
питание, богатое овощами и фрук-
тами, цельным зерном и сложными 
углеводами, может снизить риск 
развития онкологического заболе-
вания. Но употребление какого-то 
одного продукта не способно по-
служить ни защитой, ни тем более 
лекарством от онкологического за-
болевания.

 Тофу, соевое молоко и другие 
продукты из сои могут спрово-
цировать развитие рака молоч-
ной железы. Под подозрение по-
пали изофлавоны сои, в частности 
генистеин, проявляющий свойства 
растительного эстрогена, но с го-
раздо более сглаженными эффек-
тами. Высокий уровень женских 
гормонов эстрогенов действи-
тельно может поспособствовать 
развитию рака молочной железы. 
Однако к изофлавонам сои это не 
относится: в ряде исследований 
было показано, что они не влияют 
на риск развития рака.

Подготовила Ирина Казацкая

Смертность от рака мо-
лочной железы у мужчин 
держится на уровне 0,2%. 
На 100 тысяч мужского на-
селения приходится только 
один случай этого рака, а 
на 100 тысяч женского - 
126 случаев. Из-за редкости 
этого диагноза не только 
обычные люди, но и врачи 
мало что о нем знают и не 
имеют онкологической на-
стороженности в его отно-
шении, а потому пропуска-
ют его первые симптомы и 
в половине случаев диагно-
стируют этот вид мужско-
го рака на поздних стади-
ях, когда помочь больному 
уже значительно сложнее.

Да и как лечить мужчи-
ну с этой «женской» опу-
холью, никто толком не 
знает. Она же редкая, со-
брать статистически досто-
верную выборку мужчин 
(а это сотни и тысячи па-
циентов!) в данном случае 
не представляется возмож-
ным. Поэтому мужчин с ра-
ком молочной железы ле-
чат абсолютно так же, как 
и женщин. В этом есть свой 
смысл. Например, извест-
но, что к раку груди склон-
ны те женщины, у которых 
в избытке производятся 
женские половые гормоны 
эстрогены. С мужчинами 
то же самое.

Избыток эстрогенов 
может возникнуть и у них, 
если много есть и мало дви-
гаться, обрастая жирком. 
Именно жировая ткань 
у располневшего пред-
ставителя сильного пола 
действует как гигантский 
яичник, производящий 
женские гормоны. Из-за 
этого у мужчины жир на-
чинает откладываться на 
груди, превращая ее в по-
добие женской (это явле-
ние у мужчин называется 
гинекомастией). Так быва-
ет и у пожилых людей без 
лишнего веса, вступивших 
в период мужского климак-
са, когда уровень мужских 
гормонов андрогенов пада-
ет, а женских растет. Уче-
ные подсчитали, что 95% 
подобных опухолей явля-
ются гормонозависимыми. 

Средний возраст выявле-
ния рака молочной желе-
зы у мужчин составляет 68 
лет, тогда как у женщин - 62 
года.

Известен с XIV века
Хотя рак молочной же-

лезы у мужчин - редчай-
шее заболевание, в поле 
зрения врачей оно попало 
уже семь веков назад. Пер-
вый такой случай описал 
выдающийся английский 
хирург Джон Ардерн (1307-
1392). Будучи участником 
Столетней войны, в ходе 
которой впервые в Европе 
начало применяться огне-
стрельное оружие, доктор 
Ардерн описал пулевые 
и осколочные ранения и 
предложил способы опера-
ций для их лечения.

О случаях мужского рака 
груди рассказывали в своих 
книгах легендарный фран-
цузский хирург Амбруаз 
Паре (1510-1590) и профес-
сор Копенгагенского уни-
верситета Томас Бартолин 
(1616-1680), прославивший-
ся подробным описанием 
лимфатической системы 
человека. Наконец в 1720 
году врач из Нюрнберга  
опубликовал первую моно-
графию о раке молочной 
железы у мужчин.

Сам себе онколог
Генетические факторы 

становятся причиной рака 
молочной железы у мужчин 
примерно в 40% случаев и 
имеют большее значение, 
чем у женщин. Риск его раз-
вития в течение мужской 
жизни составляет 1-5% для 
носителей мутации в гене 
BRCA1 и 5-10% - в гене 
BRCA2. Вам названия этих 
генов ни о чем не говорят, 
но у онкологов они на нехо-
рошем счету. Пройти гене-
тическое тестирование, не-
зависимо от возраста, стоит 
тем мужчинам, у кого были 
в семье случаи рака молоч-
ной железы - и женского, и 
тем более мужского.

А вот что таким людям 
нужно делать для сниже-

ния риска развития данной 
опухоли:

*проводить регулярные 
самообследования пример-
но 2-3 раза в год начиная с 
35 лет;

*приходить на осмотр к 
онкологу каждые 12 меся-
цев (тоже с 35 лет);

*при наличии гинекома-
стии мужчине необходимо 
делать маммографию раз 
в год начиная с 50 лет;

*если в семье были слу-
чаи рака молочной железы, 
то ежегодную маммогра-
фию нужно начинать в 
возрасте на 10 лет рань-
ше того, в котором у ва-
шего родственника была 
диагностирована эта опу-
холь.

Другие факторы риска
Кроме наследственных, 

есть и другие факторы 
риска развития рака мо-
лочной железы у мужчин, 
главным образом связан-
ные с эндокринными на-
рушениями. Это уже упо-
мянутое ожирение, цирроз 
печени (как говорится, 
пить меньше надо!), трав-
ма или воспаление яичек 
(орхит), ранее проведен-
ная по поводу, например, 
лейкоза лучевая терапия 
или воздействие радиации. 
Как сообщалось в одной 
из публикаций 1951 года, 
после атомных бомбарди-
ровок Хиросимы и Нагаса-
ки у японских мужчин эту 
опухоль стали диагности-
ровать чаще.

Увы, прогноз при раке 
молочной железы у мужчин 
во многих случаях хуже, чем 
у женщин. Возможно, это 
связано с выявлением этой 
опухоли у мужчин на более 
поздней стадии. В то же вре-
мя в исследованиях, пока-
завших худшую общую вы-
живаемость при раке груди 
у мужчин, зафиксировано 
много смертей от других 
опухолей (рак простаты, 
легкого, прямой кишки) и 
неопухолевых заболеваний. 
Вот почему с этим вопро-
сом ученым еще предстоит 
разобраться детальнее.

Рак груди у мужчин - 
разве это возможно?

Представьте себе, 
возможно! Хотя рак 
молочной железы 
у мужчин - очень редкое 
заболевание, которое 
составляет лишь 
1% от всех случаев 
этой патологии у 
представителей обоих 
полов и тоже лишь 1% 
от всех злокачественных 
опухолей у мужчин.
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы сейчас должны рас-
смотреть возможность помощи 
как близким, так и просто незна-
комым людям. В данный момент 
у вас есть все шансы оказать 
поддержку другим и зарядиться 
позитивом. В четверг будьте ак-
куратны в личных отношениях. В 
понедельник не спорьте с руко-
водством.

Благоприятные дни - 16 и 22.
Неблагоприятные дни - 19 и 21.

Все срочные дела Стрельцам 
лучше решить в начале неде-
ли. Общение с должностными 
лицами и различными инстан-
циями к концу недели не прине-
сет ожидаемых результатов. В 
четверг не принимайте ответ-
ственных решений. В субботу 
займитесь своим здоровьем и 
внешностью.

Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 21 и 22.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам трудно выбрать более 
подходящий период, когда можно 
весело и активно провести время 
с людьми, которые разделяют их 
философию жизни. Больше гу-
ляйте, посещайте выставки и фе-
стивали. К концу недели излишняя 
эмоциональность может поме-
шать нормальному общению. Во 
вторник будьте аккуратнее с не-
знакомцами.
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 21 и 22.

Многие Тельцы на этой неделе 
будут соглашаться на меньшее, 
чем могли бы получить. Признай-
тесь, у вас хватает мужества, вас 
нелегко напугать, так не стоит 
искать для себя дополнительных 
путей отступления. В выходные 
не переедайте. Во вторник вы-
сока вероятность стать жертвой 
обмана.

Благоприятные дни - 18 и 22.
Неблагоприятные дни - 19 и 21.

Звезды на этой неделе не сове-
туют Ракам вступать в спор для 
продвижения своих собственных 
целей. Не утомляйте себя этим и 
не наживете слишком много вра-
гов. В среду не переусердствуйте 
с инициативой. Проведите вы-
ходные с пользой, снимите нако-
пившееся напряжение занятиями 
спортом.

Благоприятные дни - 16 и 17.
Неблагоприятные дни - 20 и 21.

Львы в этот период могут пере-
оценить свои возможности. 
Движимые эмоциями, не давай-
те множество обещаний, кото-
рые вряд ли будут выполнены. 
В среду не переусердствуйте с 
инициативой, ограничьте число 
поставленных целей. Выходные 
проведите в общении с прият-
ными вам людьми.

Благоприятные дни - 16 и 18.
Неблагоприятные дни - 21 и 22.

Для Дев наступили дни актив-
ных и решительных действий. 
Для удобства составьте план и 
определите сроки выполнения, 
и результат не заставит себя 
долго ждать. В среду сохра-
няйте спокойствие несмотря ни 
на что. В воскресенье активно 
отдохните, сходите в баню, сде-
лайте массаж.

Благоприятные дни - 16 и 18.
Неблагоприятные дни - 19 и 21.

Весам в данный период не следу-
ет давать окружающим никаких 
советов, даже если им покажет-
ся, что они правильные. Иначе 
вскоре придется отвечать за их 
возможные неприятные послед-
ствия. Пятница удачна для круп-
ных покупок. Во вторник ждите 
выгодных партнерских предло-
жений.

Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 19 и 21.

Скорпионы должны сосредо-
точиться прежде всего на своих 
чувствах. Не пытайтесь говорить 
слишком эмоционально, вам сле-
дует обращать больше внимания 
на то, о чем вы думаете, а не что 
слышите. В четверг возможны фи-
нансовые потери. В понедельник 
будете бороться с бюрократич-
ностью.

Благоприятные дни - 18 и 22.
Неблагоприятные дни - 20 и 21.

Козероги сейчас могут попусти-
тельствовать собственной лени 
и праздности. Не думайте, что, 
если вы проведете все свободное 
время в горизонтальном поло-
жении, это даст вам много ярких 
эмоций. В среду не принимайте 
ответственных решений. В вы-
ходные уделите время походу по 
магазинам.

Благоприятные дни - 16 и 17.
Неблагоприятные дни - 20 и 21.

Водолеи на этой неделе могут 
остро реагировать на действия 
окружающих. Не стоит кричать 
и требовать извинений, если, по 
вашему мнению, вам не оказали 
достаточного уважения. В пятни-
цу приготовьтесь к неожиданным 
визитам старых приятелей. В по-
недельник стремитесь к последо-
вательности.

Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 17 и 21.

Рыбам следует больше общать-
ся, быть внимательными к окру-
жающим, постараться понять 
и принять чужую точку зрения. 
Кроме того, не держите в себе 
зла, научитесь прощать. В суб-
боту, несмотря на возможные 
соблазны, не следует пускаться в 
авантюры. В понедельник будьте 
пунктуальны.

Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 19 и 21.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

16 - 22 
АВГУСТА

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

17 августа - квадратура Венеры и Юпитера: постарайтесь не потакать своим привычкам, не переедай-
те, держите свой вес под контролем. 20 августа - трин Солнца и Урана: будете испытывать жгучий ин-
терес ко всему новому, вас ждет высокая творческая активность. 21 августа - секстиль Марса и Юпи-
тера: ощутите прилив физических сил, удачный момент для активных действий, шанс продвинуться по 
карьерной лестнице. 22 августа - трин Марса и Сатурна: благоприятное время для активных занятий 
спортом, развития выносливости и силы мышц.

Остров свободы
- Когда Фидель впер-

вые приехал в СССР, 
все словно сошли с ума. 
Он был независимым 
человеком, очень рас-
крепощенно себя вел. 
Несмотря на охрану, 
нашу и кубинскую, мог 
делать что угодно. Де-
вушки, конечно, ему 
гроздьями вешались на 
шею. Когда же он при-
ехал охотиться в Зави-
дово, то все сотрудники 
тут же побросали свои 
дела и побежали смо-
треть на него. Среди 
них была и моя мама. 
Они разговорились, и 
мама спросила, не бо-
ится ли он погибнуть от 
рук американцев. Фи-
дель ответил: «Я боюсь 
только одного - этих го-
лубых глаз...»

Маме помог устро-
иться в Завидово род-
ственник ее будущего 
мужа, его дядя - знаме-
нитый летчик Владимир 
Серегин - тот самый, ко-

торый потом погиб вме-
сте с Гагариным.

Это был короткий 
роман. Мама потеряла 
голову, а когда очнулась, 
Кастро уже уехал, на-
писав ей на прощание 
записку: «Помни меня 
и никому не рассказы-
вай». Но это было дале-
ко не все, что он после 
себя оставил, через не-
которое время мама по-
няла, что ждет ребенка... 
То есть меня. Я родился 
в законном браке 15 ян-
варя 1964 года, мама вы-
шла замуж за Серегина. 
Уверен, что это был вы-
нужденный союз. Через 
какое-то время мама 
уехала с мужем в дли-
тельную рабочую ко-
мандировку в Алжир. 
Там же в 1975 году поя-
вился на свет и мой свод-
ный брат Матвей.

Вторая родина
- А потом мы поеха-

ли на Кубу - думаю, к 
этому приложил руку 

сам Фидель. Как гео-
лог по первой профес-
сии, Серегин должен 
был разведывать ме-
сторождения полез-
ных ископаемых, ис-
кать золото. Из Гаваны 
его перенаправили на 
Остров молодежи. А 
нам в пригороде Ала-
мар выделили виллу, 
которая до революции 
принадлежала какой-
то голливудской звез-
де. За садом ухаживал 
садовник, дом убирали 
горничные…

О том, что я сын Фи-
деля, узнал случайно. 
Мне было лет 13, и я 
запомнил этот день на 
всю жизнь. Стоял на 
автобусной останов-
ке, и вот около меня 
остановилась машина 
с правительственными 
номерами, из которой 
вышел незнакомец в 
дорогом костюме. Он 
подошел ко мне и на 
русском языке сказал: 
«Алехандро, ты зна-
ешь, кто твой отец? 

Это Фидель». А по-
том сел в машину и 
уехал. Тогда я школу 
прогулял, все бродил 
по берегу моря, затем 
вернулся домой и тут 
же, с порога, спросил 
у мамы, правда ли это. 
Она сказала только 
одно: «Никогда больше 
не спрашивай меня об 
этом...»

Однажды мама на-
прямую спросила у Фи-
деля, почему он такой 
яростный коммунист. 
Он ответил, что не был 
бы коммунистом, если 
бы Штаты на него не 
давили. В одном Фи-
дель был прав. Нельзя 
идти по американско-
му пути. Это грозит 
уничтожением всего 
человечества. Пока 
еще не поздно, планету 
нужно спасать. И сде-
лать это можем толь-
ко мы, русские. Лишь 
русский человек спо-
собен сформулировать 
вселенскую мечту. И 
только.

Национальная 
идея?

- Рано или поздно, но 
мы придем к миру, где 
каждый будет счастлив. 
Это то, до чего не до-
жил Фидель. Но, думаю, 
он в конце жизни понял, 
что объединять людей 
будущего нужно уже не 
революциями, а интер-
нетом. Интернет - мир 
свободы. Сбывшаяся 
мечта человечества. Там 
нет ни чиновников, ни 
олигархов, ни власти ми-
ровых транснациональ-
ных корпораций, стре-
мящихся поработить 
все человечество и вне-
дряющих в наше созна-
ние губительную идею 
общества всемирного 
потребления. Это то, от 
чего в свое время спас 
Кубу Кастро. Соборная 
социальная сеть России - 
так я назвал этот путь…

Эту теорию я озвучил 
на сороковой день после 
смерти моего предпо-
лагаемого отца. Тогда 
же согласился пройти 
детектор лжи. Исследо-
вание доказало, что я го-
ворю правду и что мной 
не движет ни корысть, 
ни преднамеренный 
обман. И я был готов 
предоставить свой гене-
тический материал. Но 
кубинская сторона это-
го не хочет... Конечно, 
есть и другие внебрач-
ные дети Кастро, неко-
торых Фидель признал 
своими. Но законные 
потомки, конечно, всег-
да очень плохо относят-
ся к внебрачным детям 
своих отцов, по-другому 
и быть не может.

Однако мои отноше-
ния с потенциальными 
родственниками прин-
ципиального значения 
сегодня не имеют, го-
раздо важнее, чтобы 
мы нашли выход из ны-
нешнего безвременья. 
Альтернативу миру, ко-
торый сейчас букваль-
но загибается на наших 
глазах, лучше всех вы-
разил Федор Михай-
лович Достоевский, 
когда написал: «Наци-
ональная русская идея 
- в конце концов всеоб-
щее всемирное едине-
ние». Раньше это было 
сложно сделать. Сейчас 
технологии позволяют. 
Конечная цель - созда-
ние всемирной среды 
доверия, которая будет 
помогать каждому, от 
младенца до старика, 
найти свое место и реа-
лизовать свои таланты.

Когда это произой-
дет? Даже американ-
ские, простите, Симп-
соны утверждали, 
что СССР возродится 
очень скоро. Уже сей-
час все для этого го-
тово. Нужно лишь по-
литическое решение. 
Каждый гражданин 
нашей страны обяза-
тельно станет одно-
временно сотрудником 
и владельцем гигант-
ской IT-компании, ко-
торая предоставит ему 
безусловный базовый 
доход и гарантирует 
гармоничное развитие. 
Когда все люди объ-
единятся, закончится 
нынешняя и начнется 
будущая история чело-
вечества.

Андрей Князев

«Наследник» Фиделя 
задумал новую 
революцию
Наша встреча с этим интереснейшим человеком была слу-
чайной. Мы вместе опоздали на пресс-конференцию одного 
депутата. Поджарый мужчина с окладистой бородой, одетый 
в строгий костюм, представился: «Александр Серегин, вне-
брачный сын Фиделя Кастро». Мы говорили очень долго…Ф
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шарф размером с покрывало. 7. Русский зем-
лепроходец. 10. Черноплодная «малина». 11. Хаос во всех сферах жиз-
ни. 12. «Кирпичик» мироздания. 13. Край дороги для остановки машин. 
15. Известняк судьбы в «Дневном Дозоре». 16. Комфорт и тепло в доме. 
17. Рыцарь, воздыхатель Изольды. 18. Муха, досаждающая лошади. 19. 
Фляга как вместилище. 22. Женщина подле роженицы. 25. Неудачная 
форма первого блина. 26. «Начинка» игрушечного Мишутки. 29. Богач, 
утопающий в роскоши. 31. Лик за лампадкой. 33. Грузинское лириче-
ское стихотворение. 35. Ледяная избушка эскимоса. 36. Вес килек без 
банки. 38. Вечнозеленый символ мира. 39. Аппендикс у человека. 41. 
Снежный налет на стекле. 42. В Риме - Папа, в Москве -…. 44. Боевая 
сумка охотника. 47. Поющая фигурка из глины. 49. Натуральный краси-
тель для волос. 50. И серная, и лимонная. 53. Хлопковый штат Америки. 
55. Малыш-толстячок. 56. Массированная пальба по цели. 60. Антон, 
генерал Белого движения. 61. Он увяз - всей птичке пропасть. 62. Гим-
настика в стиле диско. 63. Милый герой австрийской песенки. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Антракт между уроками. 2. Кривая линейка в ате-
лье. 3. Священная книга иудеев. 4. Неуклюжий увалень. 5. Физическая 
оболочка души. 6. Район Москвы, помнящий Кутузова. 7. Дмитрий, сы-
гравший гардемарина Алешку. 8. Зимняя телега с мотором. 9. Краса-
вица на коне. 14. Возглас на улицах Рима. 20. Валико Мизандари вне 
роли. 21. Имя поэта Маршака. 23. Написал «Портрет Дориана Грея». 
24. Авто с французским шармом. 27. Автор произведения «Катюша». 
28. Фильм с «Песней о друге». 30. Варяжское море. 32. Песенный 
родственник с судаком. 34. «На недельку, до второго, я уеду в …». 37. 
Его плетью не перешибешь. 40. Тьма-тьмущая товара. 42. Послушное 
дитя. 43. Ленивый парнишка из прибаутки. 45. Дерево для лучших лу-
ков. 46. Судно Татаринова из «Двух капитанов». 47. Рыба в консерв-
ной банке. 48. Вихрь, влияющий на погоду. 50. Дублер актера в кино. 
51. Сомнамбулизм иными словами. 52. Женское платье для верховой 
езды. 54. Парусник-невеличка. 57. Пальмовая крупа. 58. Важен в сти-
хах и в музыке. 59. Странник в пьесе «На дне».

Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня благотво-
рителям и добровольным помощникам 
самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пакистан. 7. Кабаева. 10. Альтаир. 11. Участие. 12. Игра. 13. Шукшина. 15. 
Чан. 16. Дан. 17. Сардина. 18. Аура. 19. Импульс. 22. Аппалачи. 25. Ход. 26. Накачка. 29. Иврит. 
31. Нравы. 33. Кривая. 35. Илья. 36. Лобио. 38. Даль. 39. Контракт. 41. Яйцо. 42. Аэроплан. 44. 
Горничная. 47. Стремление. 49. Боб. 50. Камфара. 53. Онассис. 55. Трагизм. 56. Алексей. 60. 
Нелегал. 61. Идеолог. 62. Австрия. 63. Агуканье.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пугачева. 2. Кабина. 3. 
Тамада. 4. Наушники. 5. Дьяк. 6. Бари. 7. Круассан. 8. Айседора. 9. Алебарда. 14. Шоу. 20. Пехо-
тинец. 21. Ладонь. 23. Павиан. 24. Ария. 27. Крыльцо. 28. Чемберлен. 30. Растяпа. 32. Ряд. 34. 
Афродита. 37. Овен. 40. Очко. 42. Абрикос. 43. Рим. 45. Ром. 46. Ябеда. 47. Сброс. 48. Единоду-
шие. 50. Картонка. 51. Фрагмент. 52. Аномалия. 54. Сок. 57. Елец. 58. Сало. 59. Йога.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №33 (1546)

Жена приходит до-
мой и говорит мужу:

- Дорогой, доктор 
сказал, что мне, чтобы 
окончательно выле-
читься, нужно провести 
месяц на море, месяц в 
горах и месяц в дерев-
не. Куда мы с тобой 
отправимся в первую 
очередь?

- К другому доктору.

Моему мужу 40 лет, 
а в «Одноклассниках» 
в его списке одно-
классницам по 25-
30... Господи, как же 
трудно ему давалась 
учеба!

Сотрудник пожарной 
охраны, рискуя жизнью, 
вынес из горящего бан-

ка мешок с миллионом 
долларов.

Где сейчас находится 
герой, до сих пор неиз-
вестно.

Объяснительная в 
полиции: «Находясь 
под воздействием пси-
хотропных существ...» 

- Правильно писать 
«веществ».

- О жене и теще?!

ТЕЛЕФОН 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50
8 (499)
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